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«Фрунзенский» 
свободен 

от Начо Дуато!
СЕГОДНЯ при взгляде на здание бывшего 

универмага «Фрунзенский» вспоминается 
знаменитая фраза: «Мы строили, строили 
и наконец построили». Снимали, снимали 
пугающую рекламную вывеску с шестиме-
тровым лицом Начо Дуато и наконец сняли 
- воистину историческое событие произо-
шло в эти выходные!

Итак, лед тронулся. Самая большая ре-
клама, уродовавшая наш город, демонти-
рована. Но что дальше? Здание «Фрунзен-
ского», у которого собственники меняются 
как перчатки, продолжает пустовать. И 
если в ближайшее время его не «оживят», 
то нет никакой гарантии того, что на ме-
сте, где «красовался» Начо, не появится 
другой рекламный герой, еще больше и 
еще страшнее.
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Владимир Путин 
заступился за работяг

Глава государства подтвердил приверженность ранее выбранному 
курсу на построение подлинного социального государства

ОЧЕРЕДНАЯ, уже один-
надцатая по счету «Прямая 
линия» президента Вла-
димира Путина с народом 
состоялась на минувшей 
неделе. Она поставила ре-
корд не только по времени 
общения главы государ-
ства, но и по количеству 
присланных вопросов. 
Спектр затронутых тем 
был чрезвычайно широк, 
однако главной все-таки 
стала «социалка». Прези-
дент еще раз подтвердил, 
что основным для него яв-
ляется благополучие про-
стых людей.

«На их плечах 
вся страна 
держится»

Когда ведущий «Прямой 
линии» заметил, что в опре-
деленной среде популярно 
мнение, дескать, Путин яв-
ляется «президентом пенси-
онеров и работяг, а думаю-
щая молодежь - на Сахарова 
и Болотной», тот ничуть не 
смутился. Более того, отре-
агировал на это весьма эмо-
ционально.

- Вы знаете, я сам из се-
мьи рабочих, и я отношусь 
к этим людям с огромным 
уважением, - заявил глава 

государства. - На их плечах 
вся страна держится прежде 
всего… У меня и родители 
были блокадниками, и отец 
воевал, был инвалидом Ве-
ликой Отечественной вой-
ны, - я чувствую кожей, что 
это за люди. А чего же здесь 
плохого-то? Я только хочу 
сказать им спасибо за то, что 
они меня поддерживают… 
Представители сегодняш-
него рабочего класса, пред-
ставители элиты рабочего 
класса ни в чем не уступают 
другим категориям наших 
граждан. Да и, скажем, те 
же ученые, врачи, педагоги - 
они кто такие? Они и есть ра-
ботяги. Я и на их поддержку 
тоже опираюсь.

Мне Кудрин 
друг, но истина 

дороже

То, что Владимир Путин 
собирается и дальше про-
водить социально ориен-
тированную политику и по-
вышать жизненный уровень 
населения, он подтвердил и 
в ходе публичной дискуссии 
со своим соратником, экс-
министром финансов Алек-
сеем Кудриным. Последний, 
исповедуя либеральный под-
ход к управлению экономи-
кой, считает необходимым 
ограничить рост заработных 
плат в стране. Президент на 
это не соглашается.

- Я не случайно сказал, что 

Кудрин был признан лучшим 
министром финансов, но 
не министром социального 
развития, - заявил Путин. - В 
этом большой смысл. Пони-

маете, правильно он сказал 
или неправильно по поводу 
вредоносности опережаю-
щего роста заработных плат 
по сравнению с производи-

ПРИОРИТЕТЫ

Самое

«Прямая линия» длилась почти пять часов

Путин взял все жалобы на карандаш

«Страна услышала призыв 
спокойно жить и работать»

Петербургские и московские политологи - об итогах «Прямой линии»

Валерий ОСТРОВСКИЙ 
(Санкт-Петербург):

- ЛЮДИ еще раз убеди-
лись, что Путин верен сам 
себе. Он остался таким же, 
каким был в предыдущие 
президентские сроки. Это 
человек, который не любит 
радикализма, человек, убеж-
денный в правоте принятых 
решений, человек, который 
чувствует настроения самых 
разных групп населения, и 
человек, всегда готовый к 
компромиссу. Главное, что я 

услышал во время «Прямой 
линии», - призыв к стране 
спокойно жить и работать. В 
последнее время в обществе 
усиливаются панические 
настроения по поводу воз-
можной рецессии. Путин дал 
понять, что любые проблемы 
решаемы и беспокоиться по 
этому поводу не стоит.

Алексей МУХИН 
(Москва):

- НА СОСТОЯВШЕЙСЯ 
«Прямой линии» большин-
ство вопросов касались со-
циальной тематики - поли-
тики было гораздо меньше. 
Это свидетельствует о неко-
торой усталости общества от 

политики и большей готов-
ности заниматься именно 
текущими делами. А в целом 
«Прямая линия», несмотря на 
серьезность затрагиваемых 
проблем, была очень весе-
лой. Путин держался молод-
цом: пробежал пятичасовой 
марафон на одном дыхании. 
Было ощущение, что он устал 
гораздо меньше, чем люди, 
которые сидели в зале. Это 
говорит о том, что он в хоро-
шей физической и политиче-
ской форме. Одним из самых 
ярких моментов данного ме-
роприятия был поединок Пу-
тина с Алексеем Кудриным. 
Президент подтвердил, что 
хочет видеть Алексея Леони-

довича во властной вертика-
ли в числе своих соратников. 
Однако Кудрину так понра-
вилось быть независимым 
экспертом, что он упирается 
руками и ногами. Могу пред-
положить, что Кудрин ведет 
сложную политическую игру: 
вернуться-то он готов, но не 
ниже, чем на пост премьер-
министра. Однако, как все 
мы знаем, это место занято 
Дмитрием Медведевым.

Дмитрий ОРЛОВ, 
генеральный директор 
Агентства политических 
и экономических 
коммуникаций (Москва):

- «ПРЯМАЯ линия» охвати-

ла большой круг вопросов. 
Президент затронул темы, 
которые волнуют как боль-
шие социальные группы, 
так и небольшие категории 
граждан. Ведущими был 
задан достаточно жесткий 
формат беседы: мы услы-
шали острые вопросы, и Пу-
тин отвечал на них довольно 
откровенно. Основной его 
посыл - не надо начинать в 
стране охоту на ведьм. Нако-
нец, главное, что услышало 
от президента российское 
население: не надо беспоко-
иться, все социальные обя-
зательства будут исполнены.

Записала 
Светлана НОВИКОВА

КОММЕНТАРИИ  
ЭКСПЕРТОВ
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тельностью труда? Правиль-
но! Нам что, надо было сдер-
жать это, если некоторые 
вещи уже запредельными 
были? Скажем, у нас уровень 
пенсий военных пенсионе-
ров стал ниже, чем на граж-
данке. Нужно было их под-
нять, а их невозможно под-
нять просто так. И уже пора 
было поднимать и уровень 
денежного довольствия во-
еннослужащих.

Кстати, президент не пре-
минул упрекнуть Кудрина в 
том, как была проведена в 
стране монетизация льгот.

- Жесткие действия в сфе-
ре экономики без оглядки 
на то, каковы последствия в 
социальной сфере, не всег-
да оправданны, особенно в 
нашей стране, где доходы 
граждан пока остаются очень 
скромными, - заключил он.

«Правительство 
и года еще не 
проработало»
Довольно много внимания 

было уделено во время «Пря-
мой линии» вопросам под-
держки многодетных семей, 
матерей, уровню зарплат 
бюджетников, предстоящей 
пенсионной реформе, об-
разованию, ЖКХ. Собствен-
но, это те сферы, за которые 
отвечают российское пра-
вительство и региональные 
власти, однако управляют 
они ими с переменным успе-
хом. Неудивительно, что в 
адрес возглавляемого Дми-
трием Медведевым кабине-
та министров прозвучало не-
мало критики. В итоге прези-
денту пришлось отвечать на 
вопрос, не пора ли отправить 
правительство в отставку.

- Правительство не рабо-
тает еще и года, - парировал 
Путин. - 7 мая была инау-
гурация президента, а пра-
вительство сформировано 
после этого. Люди года не 
проработали. Конечно, пре-
тензий наверняка и за это 
время накопилось немало, 
но нужно дать людям реали-
зовать себя или понять, что 
кто-то не в состоянии этого 
делать, но за год это невоз-
можно. Это колоссальный 
объем ответственности и ра-
боты. Повторяю, претензий 
может быть много, но нужна 
ли такая кадровая чехарда, 
не знаю. Скорее это прине-
сет больше вреда, чем поль-
зы.

Между тем ответствен-
ность за многие решения 
правительства, как мы зна-
ем, довольно часто ложится 
на самого Путина. За не-
продуманные шаги регио-
нальных чиновников люди 
также спрашивают с него. 
Поэтому во время «Прямой 
линии» главе государства 
снова пришлось вмешивать-
ся в ситуацию на местах и 
давать прямые указания 
местным начальникам. Пре-
зидент продемонстрировал, 
что продолжает руководить 
страной в режиме ручно-
го управления. По-другому 
пока не получается…

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

Чубайса поставили на место
Главному приватизатору посоветовали не лезть в политику

ГЛАВНАЯ сенсация «Пря-
мой линии» - разговор о 
Чубайсе. После победы 
Путина на президентских 
выборах Анатолий Бори-
сович исчез из телевизо-
ра, его комментарии пере-
стали появляться в газе-
тах. О нем ничего не было 
слышно целый год, пока 
аудиторы Счетной палаты 
не выявили значительные 
финансовые нарушения в 
деятельности госкорпора-
ции «Роснано», о чем было 
объявлено буквально на-
кануне общения Путина с 
народом.

И ВОТ в прямом эфире 

пермский политолог Сергей 
Маленко задал Владимиру 
Путину вопрос о Чубайсе. 
Вопрос прозвучал так, как 
его формулирует абсолют-
ное большинство россиян: 
«Когда же Чубайса наконец-
то посадят?» Владимир Пу-
тин хоть и встал на словах на 
защиту Анатолия Борисови-
ча, тем не менее дал ему чет-
кий сигнал: пора поумерить 
амбиции.

- Он сказал мне, что в по-
литику не лезет, но я вижу, 
что лезет, - возмутился пре-
зидент. И далее произнес 
совершенно удивительную 
фразу: - Он является моим 
оппонентом по некоторым 
вопросам, но заявить, что 
человек преступник, что он 
что-то украл, - это не по-
честному, это неправильно, 
и мы так делать не будем...

Если проанализировать 
сказанное, то мэсседж Чу-
байсу направлен недвусмыс-
ленный: не лезь в политику, 
не оппонируй, не борись 
против власти, ведь в делах 
«Роснано» все не так уж без-
облачно.

Кроме того, Владимир Пу-
тин отметил, что в 1990-е 
Чубайс и его люди наделали 
много ошибок, из-за чего во-
круг него лично и его коман-
ды «сформировался опре-
деленный образ». Наконец, 
глава государства впервые 
признал: в окружении Чубай-
са, который занимал высшие 
руководящие посты при Ель-
цине, работали кадровые со-
трудники ЦРУ.

Такие заявления случайно 
не делаются. И думается, Чу-
байс понял сигнал, послан-
ный президентом. В чем при-

чина опалы? Согласно вер-
сии, весьма распространен-
ной в политической тусовке, 
Чубайс и его команда - дочь 
Ельцина Татьяна Дьяченко, 
ее муж, бывший глава адми-
нистрации президента Ва-
лентин Юмашев - могли сто-
ять у истоков кампании «За 
честные выборы», которая в 
конце 2011 года вылилась в 
«белоленточную» истерию. С 
этим якобы и связано полное 
исчезновение Анатолия Бо-
рисовича из информацион-
ного поля.

Кстати, интересный нюанс. 
Буквально на следующий 
день после «Прямой линии» 
зарубежные СМИ сообщили, 
что Дьяченко и Юмашев буд-
то бы еще в 2009 году полу-
чили гражданство Австрии.

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

ПОСЛЕДНЕЕ  
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

Президент сказал - 
чиновники засуетились

В Петербурге отреагировали на слова Путина 
о завышенных коммунальных счетах

ПЕТЕРБУРГУ во время 
«Прямой линии» было уде-
лено значительное внима-
ние. Культурную столицу 
России интересовали не 
только культурные вопро-
сы. Самый большой резо-
нанс имела история с за-
вышенными коммуналь-
ными счетами.

ДОМ на Белградской про-
славился на всю страну. Его 
обитатели прислали прези-
денту свои счета за комму-
нальные услуги. Они прило-
жили квитки за 2012 и 2013 
годы - так сказать, для срав-
нения. Если еще недавно за 
квартиру площадью 77 ква-
дратных метров житель пла-
тил 3442 рубля в месяц, то за 
февраль получил счет аж на 
8090 рублей.

- Безобразие полное! Я 
уже говорил об этом! - воз-
мутился президент. - Более 
того, после получения такой 
квитанции, кстати говоря, 
тоже из Петербурга, я указал 
на это и правительству, и ре-
гиональным властям. Такой 
рост является неприемле-
мым! Естественно, накопи-
лось очень много проблем в 
системе ЖКХ, ясно, что там 
больше 60 процентов жилья 
находится в неудовлетвори-
тельном состоянии, что от-
расль в целом нуждается в 
обновлении и в инвестициях 
в нее. Но это не значит, что 
можно делать это таким вар-
варским способом, перекла-
дывая всю нагрузку на плечи 
граждан.

Далее глава государства 

разъяснил, что виновато в 
таких скачках недавнее по-
становление правительства, 
согласно которому можно в 
отопительный сезон повы-
шать тарифы, а в неотопи-
тельный сезон - сдерживать. 
Однако оправданием его 
Владимир Путин не считает.

- Простому гражданину, 
честно говоря, до фени по-
становление правительства, 
- заявил он. - Люди-то не 
знают на самом деле, что в 
отопительный сезон будут 
резко повышаться стоимость 
и тарифы, никто специально 
на это денег не откладыва-
ет, люди не думают об этом. 
Когда пришел момент пла-
тить, выкатили счет, а денег 
нет. Платежи должны быть 
более мягкими в течение 
года. Что касается Петер-
бурга, мы совсем недавно 
разговаривали на этот счет 
с губернатором Полтавчен-
ко. Он сказал: «Мы уже тоже 
приняли такое решение. Мы 
выстроим». Пускай выстраи-
вает, только побыстрее. Это 
касается и других регионов.

Путин сообщил, что сред-
нее повышение тарифов не 
должно быть более шести 
процентов в год. Правда, мо-
гут быть регионы-исключе-
ния - и Петербург уже попал 
в их число.

- Полтавченко мне сказал, 
что мы не справимся с ше-
стью процентами и у нас где-
то будет семь с небольшим, 
- заявил президент. - Но это 
тоже приемлемо… Там, где 
люди переплатили, им долж-
ны либо деньги вернуть, 
либо засчитать эти платежи 
в будущие платежи, то есть 
платежи будущего времени.

История с домом на Бел-
градской получила продол-
жение: не успел закончиться 
прямой эфир с президентом, 
а на злополучный адрес уже 
выехали глава Фрунзенско-
го района Терентий Меще-
ряков, прокурор и директор 
местного жилкомсервиса, на 
который и жаловались жиль-
цы. Указанную квартиру вы-
числили быстро - хотя и ока-
залось, что находится она в 
доме № 6, а не № 34, который 
был назван в ходе «Прямой 
линии». Разбирательство по-
казало, что квартплата была 
начислена корректно - про-
сто собственник вовремя не 
подал в управляющую ком-
панию показания счетчиков 
воды, в результате чего рас-
чет был сделан по нормати-
ву. После того как жильцы 
исправят свое упущение, им 

сделают перерасчет. Так что 
ЖКС № 1 Фрунзенского рай-
она, обслуживающий дом 
№ 6, сумел оправдаться.

Тем не менее прокуратура 
возбудила уголовное дело по 
ст. 159, ч. 4 («Мошенничество 
в особо крупном размере») в 
отношении руководства ЖКС 
№ 3 Фрунзенского района, 
обслуживающего жилой дом 
№ 34 по Белградской улице. 
Оказалось, что там уже четы-
ре раза выявлялись наруше-
ния, связанные с завышени-
ем счетов.

Вот только интересно, по-
чему питерские чиновники 
не пошевелились раньше, 
еще до «Прямой линии» с 
президентом?

Светлана НОВИКОВА

Продолжение темы ЖКХ - 
на стр. 7

СКАНДАЛ

Продолжает работу 
горячая линия 

Балтийской медиа-группы 
«ЖилКомХоз»

После критики завышения коммунальных 
платежей, прозвучавшей во время «Прямой 
линии» с президентом России, в отношении 
ЖКС № 3 Фрунзенского района возбуждено 
уголовное дело.

Если вы считаете, что вашу управляю-
щую компанию тоже пора проверить, при-
сылайте копии ваших квитанций по e-mail: 
dom@vppress.ru.

Звоните на горячую линию по телефону 
334-35-66 (с 10.00 до 18.00 по рабочим дням).

АКЦИЯ БМГ
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Ленобласть. Апрель 2013-го. 
А несчастные люди-то в чем виноваты?

ВРЕМЕНА года сменя-
ют друг друга с завидной 
регулярностью. Но для 
чиновников и города, и 
области это каждый раз 
становится неприятной 
неожиданностью. Снег по-
валил? Надо же! Не успе-
ваем убрать… Потеплело, 
сосульки летят с крыш на 
головы прохожих? Надо 
же! Нет возможности 
справиться с бедой… Снег 
растаял и паводок накрыл 
всю Ленинградскую об-
ласть? Ну просто удиви-
тельное чудо! Выплывай-
те, граждане!

НА САМОМ деле ситуация 
очень печальна. Реки Тосна, 
Свирь, Паша и Тихвинка вы-
шли из берегов, подтопив 
улицы и дома поселков и го-
родов, а также более пяти-
сот приусадебных хозяйств. 
Пострадали Тосненский, Ло-
дейнопольский, Волховский, 
Выборгский, Киришский и 
Тихвинский районы. Пожа-
луй, проще сказать, где в эти 
дни не проходили спасатель-
ные операции! Всего было 
эвакуировано более 600 
человек. В одном только го-
роде Тосно полностью были 
затоплены 23 улицы, частич-
но под воду ушли еще 12. Не 
обошлось и без человече-

ских жертв: молодая женщи-
на попыталась преодолеть 
одну из размытых улиц за 
рулем своего автомобиля, и 
паводок буквально снес ма-
шину в реку. Выбраться из 
салона не получилось. Подъ-
ем реки Тосны в день гибели 
женщины достигал 6 метров.

Такого, как водится, никто 
не ожидал - ни чиновники, 
ни спасатели, ни сами жите-
ли области. Которых, кстати, 
затапливает ежегодно. Они 
вроде бы уже и попривыкли, 
но в этом году масштаб бед-
ствия был особенно велик. 
Дома приходилось покидать 
буквально всей деревней - 
как это случилось, например, 
в Баркове.

МЧС сообщает, что ситу-
ация постепенно стабили-
зируется - уровень воды в 
«виноватых» реках снизился. 
Жители начинают возвра-
щаться в свои подтопленные, 
размокшие, малопригодные 
для жизни дома. Что они бу-
дут делать дальше? Вероят-
но, как первобытные люди, 
уповать на милость природы. 
Ведь защитить граждан от ее 
капризов, занимаясь чист-
кой речных русел, делая нор-
мальный водоотвод, чтобы 
талая вода уходила быстрее, 
ни одно ответственное лицо 
не может. Или… просто не 
считает нужным?

Софья МИХАЙЛОВА
Фото Интерпресс

Александр КАРПОВ, 
директор Центра экспертиз ЭКОМ:

НЕУЖЕЛИ города и дерев-
ни Ленинградской области 
обречены ежегодно погру-
жаться в пучину весенних 
вод? Этот вопрос обсужда-
ют эксперты «Смены».

Хоть 
потоп!

«Генплан Ленобласти 
составлен неправильно»

- ОБЪЕКТИВНО говоря, минимизиро-
вать последствия паводка в этом году 
было сложно - мне кажется, что МЧС 
адекватно реагировало на ситуацию. 
Другое дело, что люди ведь возвраща-
ются в эти жилища, которые затапливает 
каждый год. А между тем в деревянном 
доме, в котором вода поднималась на 
уровень выше 10 сантиметров от пола, 
жить уже нельзя - он не просохнет никог-
да! Это плесень и гниль, антисанитария и 
аварийное состояние. У нас это считает-
ся нормальным просто потому, что людям 
деваться некуда.

На днях губернатор Дрозденко публич-
но признал, что генплан Ленинградской 
области сформирован неправильно - его 
делали, прежде всего исходя из поже-

ланий муниципальных образований. Ни-
кто не оценил ситуацию в Ленобласти с 
глобальных позиций. А ведь тогда было 
бы понятно, какие площади могут за-
топляться. И соответственно, обсыпать 
эти участки. Или же предоставить людям 
другую землю. Тогда, при составлении 
генплана, никто об этом не подумал. А те-
перь для того, чтобы переселить жителей 
затопленных домов в другое место, нуж-
ны очень и очень серьезные средства. 
Будут ли они найдены? Вопрос!

Кстати, открытым остается и вопрос о 
том, будут ли учтены особенности павод-
ков при составлении нового генерально-
го плана Ленобласти. Экологи высказали 
свое мнение на совещании у губернато-
ра, но это еще не дает никаких гарантий.

Сергей ВИНОГРАДОВ, 
председатель общественной организации 
«Зеленый фронт»:

«Петербург тоже может дождаться 
неприятностей»

Юрий ШЕВЧУК, председатель петербургского 
отделения Международного Зеленого Креста:
«Гидротехнические сооружения 
наполовину разрушены»

- КЛИМАТИЧЕСКАЯ тенденция заклю-
чается в том, что снега выпадает каждый 
год все больше, а весна наступает все 
позже и все быстрее. В этом году таяние 
снега прошло буквально в 3 - 4 дня и при 
этом сопровождалось ветрами и дождя-
ми, что усугубляло ситуацию.

Впрочем, это не первое изменение 
климата за всю историю поселений в Ле-
нинградской области - такое случалось 
еще в Средние века! И люди научились 
с этим бороться. Конкретно говоря, де-
лали водохранилища, строили плотины, 
а позднее - и малые гидроэлектростан-
ции. Весной это позволяло сдержать па-
водок, а летом - обладать остро необхо-
димым запасом воды. Приведу цифры: в 
Ленобласти функционировали 42 малые 
ГЭС - ныне действуют только две, еще 
21 можно восстановить, а 16 испорчены 
полностью. Существовало также около 

200 гидротехнических сооружений. Сего-
дня 53 из них - на грани разрушения и 63 
практически лежат в руинах. Многие из 
тех плотин, что еще держатся, находятся 
в аварийном состоянии.

И в этом смысле можно даже понять 
местные власти, которые предпочитают 
вообще разобрать эти преграды и наде-
яться на то, что паводок будет скромным, 
чем ждать, пока плотину прорвет. Ведь 
тогда ущерб будет просто колоссальным! 
Почему никто не спешит заниматься вос-
становлением этих сооружений? Это ни-
кому экономически не выгодно. Те же ма-
лые ГЭС, например, сегодня совершенно 
не востребованы - их энергия весьма до-
рога и не очень-то нужна Ленобласти.

Ситуация печальная, но не безвыход-
ная. Ведь решение вопроса существует 
- нужно только найти способ претворить 
его в жизнь!

- ОПЫТ Крымска никого ничему не на-
учил. Ну разве можно ставить дома в 
зоне возможного прорыва плотины? Так 
было в Крымске. А ведь в Ленобласти си-
туация аналогичная.

Все упирается в жадность муниципаль-
ных чиновников, распродающих зем-
лю, и еще - в глупость тех, кто покупает 
«жилье у реки с хорошим видом», не за-
думываясь о возможных последствиях. 
Сочетание жадности и глупости приво-
дит к тому, что все это будет повторять-
ся из года в год. И кстати, не только в 
Ленобласти, но и в Петербурге тоже. Вот 
сейчас обсуждается корректировка ге-

нерального плана города, и в ней совер-
шенно не учитываются зоны постоянных 
затоплений! А ведь они отлично извест-
ны - это участок в Усть-Ижоре, есть у нас 
и проблема размыва берега Курортного 
района. Более того, в Финском заливе 
планируется разработка месторождений 
песка - и это приведет к усилению раз-
мывных явлений.

Через некоторое время те, кто посе-
лился на этих землях, - они ведь выделя-
ются и для застройки, и для разработки! 
- столкнутся с куда более серьезными 
проблемами, чем сегодня возникли в 
Ленобласти.

Подготовила
Софья МИХАЙЛОВА

ГАЙД-ПАРК

Весенний 
паводок: 

вдруг откуда 
ни возьмись?

Для чиновников 
Ленинградской области талая 

вода почему-то оказалась 
неожиданностью

РАЗГИЛЬДЯЙСТВО



ВСЯ Россия потрясена 
массовым расстрелом, 
случившимся на минув-
шей неделе в Белгороде. 
31-летний Сергей Помазун 
открыл стрельбу в центре 
города, в результате чего 
погибли шесть человек, 
в том числе два ребенка. 
Преступник задержан. На 
вопрос, зачем он это сде-
лал, Помазун ответил, что 
стрелял «не в людей, а в 
ад». О причинах страшной 
трагедии, и не только об 
этом, мы беседуем с рек-
тором Восточно-Европей-
ского института психоана-
лиза профессором Миха-
илом Решетниковым.

«Полицейские 
меры 

не помогут»

- Михаил Михайлович, 
почему, на ваш взгляд, по-
добные преступления, ра-
нее характерные для США 
и Европы, теперь стали 
происходить в России? 

- Такое развитие событий 
предсказывалось мной еще 
в 2004 году, когда впервые 
была сформулирована про-
блема немусульманского 
и немеждународного тер-
роризма. В тот период эта 
гипотеза была подвергнута 
самой острой критике. Но 
затем последовал массовый 
расстрел своих же сограж-
дан Андерсом Брейвиком в 
Норвегии, аналогичные пре-
ступления Адама Ланзы в 
США, Дмитрия Виноградова 
в России и десятки других. 
Подобные преступления 
объясняются тем, что во 
всем мире стремительно на-
растает уровень агрессии, 
при этом здоровая сорев-
новательность также стре-
мительно замещается бес-
компромиссной конкурен-
цией. И наша страна здесь 
не исключение. В качестве 
одной из главных причин 
этого многие исследовате-
ли указывают на то, что все 
большее количество людей 
воспринимают современное 
мироустройство как нечто 
несовершенное, несправед-
ливое или даже враждеб-
ное. Подтверждением этого 
является и то, что почти все 
массовые убийцы пытаются 

одновременно предложить 
некие декларации или ма-
нифесты о переустройстве 
мира, большей частью - 
весьма примитивные. Кроме 
того, во всем мире наблюда-
ется рост психопатологии, а 
люди, страдающие психиче-
скими расстройствами, в 20 
раз чаще берутся за оружие 
при решении своих внутрен-
них проблем.

- Можно ли что-то сде-
лать, чтобы предотвратить 
подобные ЧП?

- В свое время в Совет-
ском Союзе разрабатыва-
лись превентивные меры на 
этот счет, и мне довелось 
участвовать в этой работе. 
Мы обследовали все при-
зывные контингенты (а 95% 
всех убийц - это мужская 
популяция). Изучали интел-
лектуальное развитие, осо-
бенности личности и психо-
патологию молодых людей. 
Таким образом, мы, с одной 
стороны, осуществляли ком-
плектование армии с учетом 
способностей и склонностей 
людей, а с другой - это по-
зволяло выявлять группы ри-
ска. Затем эти работы были 
почти полностью свернуты. 
Вторая часть проблемы - со-
кращение коечного фонда 
психиатрических отделений 
и перевод пациентов на ам-
булаторное лечение, неси-
стематическое и без доста-
точного уровня контроля за 
состоянием и поведением 
пациентов. В итоге квали-
фицированная оценка появ-
ляется фактически только на 
этапе расследования подоб-
ных преступлений. Попыт-
ка решать такие проблемы 
только с помощью законов и 
полиции будет успешной не 
более, чем использование 
правоохранительных орга-
нов для борьбы с раком, ин-
сультами и инфарктами.

Интернет 
стал помойкой
- Почему массовые рас-

стрелы чаще всего устра-
ивают довольно молодые 
люди?

- Молодежь по своей при-
роде более активна, более 
энергична и агрессивна. А 
сейчас среди молодых лю-
дей немало тех, кто весьма 
скептически воспринимает 
окружающую действитель-
ность, их энергия никем и 
никуда не направляется, ни-
каких целей и смыслов жиз-
ни не провозглашается. Вся 

воспитательная функция го-
сударства свелась к прими-
тивному решению проблем 
образования. При высоком 
материальном расслоении 
общества нет никаких идей, 
которые бы объединяли и 
бедных, и богатых, и власть 
имущих, и не имеющих ни-
чего. В итоге некоторые смо-
трят вокруг или в телевизор 
и думают: у меня никогда не 
будет такой машины, такой 
квартиры, я никогда не смо-
гу позволить себе путеше-
ствовать и т. д. Вряд ли они 
делают выводы о том, что 
современная история уже 
давно поставила под вопрос 
такие лозунги демократии, 
как «равенство», или «брат-
ство», или даже «равенство 
возможностей», но то, что 

демократические преоб-
разования в ряде случаев 
вызвали чрезвычайное рас-
слоение по стартовым воз-
можностям молодых людей, 
они понимают. Когда в го-
сударстве нет общей идеи, 
которая бы объединяла на-
цию, а в обществе нет нрав-
ственных ориентиров, вме-
сто молодежной активности 
возникает так называемый 
молодежный «активизм», 
который может приобретать 
самые уродливые формы. Я 
думаю, никто не заподозрит 
в активном националисте, 
скинхеде или даже фашисте 
пассивную личность. При от-
сутствии общенациональных 
идей появляются идейки, 
а при отсутствии духовных 
лидеров - всяческие пропо-
ведники человеконенавист-
нических идей и разжигания 
вражды.

- А телевидение и Интер-
нет в данном процессе ка-
кую роль играют?

- Вы задаете вопрос, ответ 
на который очевиден. Теле-
видение является главным 
пропагандистом насилия и 
убийств. Интернет - также. 
Более того, последний се-
годня из канала широкого 
доступа ко всем культурным 
достижениям человечества и 
научной информации посте-
пенно все больше превраща-

ется в информационную по-
мойку. Я вовсе не выступаю 
за его запрет. Однако ничем 
не ограниченная свобода 
производства информации 
привела к тому, что бескуль-
турье тиражируется в милли-
оны раз больше, чем разум-
ное, доброе и вечное.

«Мы - 
часть Европы, 

но не часть 
Запада»

- С чем может быть свя-
зан дефицит духовности и 
рост преступности, о кото-
рых вы говорите?

- Как я уже говорил, это 
прежде всего расслоение 
общества по материально-
му признаку, нарастающий 
разрыв между властью и на-
селением, утрата нравствен-
ных ориентиров, отсутствие 
тех «духовных скреп», о ко-
торых недавно говорил пре-
зидент России Владимир 
Путин. Мы живем в обще-
стве, где многие традицион-
но сложившиеся ценности 
подвергаются переосмысле-
нию. Это касается не только 
нашей страны. До недавних 
пор почти все были уверены, 
что демократия - наилучшая 
форма правления. Однако 
современная модель демо-
кратии, на мой взгляд, почти 
исчерпала свои возможно-
сти, и вряд ли уместно по-
давать ее в качестве высшей 
ступени развития цивилиза-
ции (как ранее - коммунизм). 
Конечными были все пред-
шествующие цивилизации - 
месопотамская, египетская, 
римская. И сегодня, как мне 
кажется, мы также пережи-
ваем смену стратегии духов-
ного развития, а это приво-
дит к дестабилизации обще-
ства…

- В Европе уже давно на-
блюдается глубокий ду-
ховный кризис, выход из 
которого многие политики 
и общественные деяте-
ли видят в возвращении к 
христианству. Должна ли 
Россия ориентироваться 
на опыт своих соседей или 
должна идти, что называ-
ется, своим путем?

- Мы слишком часто и не 
слишком обоснованно огля-
дываемся на Запад. Не-
сколько лет назад на оче-
редном саммите в Гамбурге 
была четко озвучена идея: 
«Россия - часть Европы, но 

не часть Запада». Я с этим 
абсолютно согласен. Мы - 
великий народ, и мы никогда 
не будем как кто-то другой. 
Когда нам советуют стать та-
кими, как немцы или как аме-
риканцы, я считаю, что это 
просто унизительное пред-
ложение! У нас есть свои на-
циональные традиции, своя 
история, которая началась 
задолго до того, как на кар-
те мира образовались США. 
Уверен, что именно обраще-
ние к национальным тради-
циям и историческая память 
должны стать тем цементом, 
который сплачивает нацию. 
Я очень рад, что руковод-
ство нашей страны также 
это осознало и недавно за-
думалось о едином учебни-
ке истории для школьников. 
Было бы хорошо, если бы 
и законодатели не перепи-
сывали западные подходы, 
а исходили в законотворче-
стве из вековых традиций и 
ментальности народа.

- А кто отвечает за то, 
чтобы в стране начался ду-
ховный подъем? Государ-
ство?

- На протяжении всей исто-
рии человечества были мыс-
лители, которые брали на 
себя роль глашатаев новых 
эпох. Вспомним появление 
демократии. Вначале было 
философское осмысление 
этой идеи в трудах Дидро, 
Руссо, Вольтера… Никто из 
них не занимал никаких го-
сударственных должностей. 
Они предлагали свои идеи, 
а первые лица государств 
или другие политические 
деятели их реализовывали. 
Однако в середине ХХ века 
сложилась принципиально 
новая ситуация: новые идеи 
стали предлагать не мысли-
тели или философы, а пер-
вые лица государств. При 
этом стало естественно в 
первую очередь слушать ли-
деров самых мощных госу-
дарств. В итоге мир слушал, 
что говорит Буш-младший, и 
слушает, что говорит Ангела 
Меркель. Однако первый во-
обще малообразованный че-
ловек, а вторая - партийный 
функционер. Но я надеюсь, 
что философы и мыслители 
высокого уровня появятся в 
скором времени и в мире, и в 
России, - природа не терпит 
пустоты. Это должны быть 
люди уровня Андрея Саха-
рова или Дмитрия Лихачева, 
которых общество захочет 
слушать и будет им дове-
рять.

Светлана НОВИКОВА
Фото Интерпресс
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Михаил РЕШЕТНИКОВ: 
«В мире нарастает 
уровень агрессии»

Известный ученый - о том, почему массовые расстрелы 
происходят все чаще и какую роль играет в этом 

современная модель демократии

ЧЕСТНЫЙ   
РАЗГОВОР

«Телевидение 
и Интернет 
являются 
главными 
пропагандис-
тами насилия 
и убийств».

Мнения

Михаил Михайлович уверен: 
вся проблема - в отсутствии 
общенациональной идеи
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Губернатор 
отчитался

В выступлении перед депутатами ЗакСа 
непубличный градоначальник 

публично обозначил свои приоритеты

ТЕМА эффективности 
расходования бюджет-
ных средств была основ-
ной в отчете губернато-
ра Георгия Полтавченко 
перед Законодательным 
собранием Петербурга. С 
учетом снижения денеж-
ных притоков в городской 
бюджет (а виной тому и 
негативные процессы в 
мировой экономике, и 
уход из Петербурга круп-
ных налогоплательщиков 
- нефтегазовых корпора-
ций, которые закон обя-
зал выплачивать налоги в 
месте нахождения произ-
водства, а не в месте «про-
писки» офиса компании) 
команде Полтавченко при-
ходится четко расставлять 
приоритеты.

САМОЕ важное, уверен 
Георгий Сергеевич, что даже 
в этих непростых условиях 
город полностью сохраняет 
меры социальной поддерж-
ки населения и увеличивает 
зарплаты бюджетникам. При 
этом увеличилось финан-
сирование таких социально 
значимых проектов, как рас-
селение коммуналок и ава-
рийных домов.

- В 2012 году в Петербурге 
капитально отремонтирова-
ны 2060 многоквартирных 
домов, на 35 процентов вы-
росли объемы расселения 
аварийного жилья, - отметил 
губернатор. - Расходы го-

родского бюджета на жилищ-
ное хозяйство выросли на 75 
процентов. Но, к сожалению, 
в экономических условиях 
2013 года такой возможно-
сти нет. В частности, умень-
шится объем капитального 
ремонта жилого фонда. Но 
наш главный принцип оста-
ется прежним: чем меньше 
денег, тем грамотнее нужно 
ими распорядиться. Одна из 
основных задач на 2013 год 
- сформировать региональ-
ную систему капремонта. Ее 
основой должен стать абсо-
лютно прозрачный рейтинг 
многоквартирных домов, со-
ставленный с учетом степе-
ни их износа.

Вообще чувствуется, что 
контроль за движением бюд-
жетных средств стал жестче, 
вопрос оправданности тех 
или иных трат вышел на пер-
вое место. Это уже принесло 
плоды. Например, как рас-
сказал депутатам Полтав-
ченко, именно исследование 
эффективности расходов на 

обновление тепловых сетей 
привело в итоге к громкому 
«трубному делу».

Из приоритетных задач на 
ближайшие годы губернатор 
выделил несколько направ-
лений: наведение порядка 
в сфере ЖКХ, контроль над 
миграционными потоками, 
развитие промышленных и 
особых экономических зон 
Петербурга и сохранение ар-
хитектурных памятников. Ре-
зюмируя ситуацию с ростом 
квартплаты, губернатор под-
черкнул, что виновные будут 
наказаны.

- С теми, кто пытался за-
лезть в карман к горожанам, 
разбираются компетентные 
органы, - констатировал он. 
- Все незаконно собранные 
деньги будут возвращены 
петербуржцам путем пере-
расчетов.

Остроту миграционной 
проблемы в Смольном тоже 
хорошо понимают, поэто-
му, напомнил Полтавченко, 
и была разработана специ-
альная программа «Мигра-
ция», которая направлена на 
уменьшение объемов при-
влечения рабочей силы из-
за рубежа.

- Петербург сегодня не на-
столько богат, чтобы привле-
кать дешевую рабочую силу 
в неограниченных масшта-
бах и каждый год увеличи-
вать расходы на адаптацию 
иноязычных и инокультурных 
трудовых мигрантов с низ-
кой квалификацией, - счита-
ет губернатор. - Я не ставлю 
под сомнение замеченную 
академиком Дмитрием Сер-
геевичем Лихачевым уни-
кальную способность на-
шего города - быстро наде-
лять людей, не родившихся 
здесь, чертами поведения 
коренных горожан. Но даже 
Петербургу как «плавильно-
му котлу» не хватит мощно-
сти - слишком велик поток 
иностранцев, приезжающих 
к нам в последние годы.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

ОТ ПЕРВОГО  
ЛИЦА

Георгий Сергеевич был откровенен перед депутатами

О чем сказал 
Полтавченко…

Максим ЯКОВЛЕВ, 
руководитель фракции ЛДПР:

«С миграционной болезнью 
надо бороться жестче»

- ОСНОВНОЙ спектр наших вопросов губернатору касался 
миграционной политики. Георгий Сергеевич затронул этот 
момент в своем выступлении, но не до конца объяснил, ка-
ким образом мы все же будем бороться с миграционной бо-
лезнью. Хотя нас радует его решимость активно заниматься 
этой проблемой.

Виталий МИЛОНОВ, 
депутат ЗакСа, 

член фракции «Единая Россия»:

«Хорошо, что Полтавченко будет лично 
контролировать исполнение бюджета»

- НА МОЙ взгляд, очень важным является решение Полтав-
ченко лично контролировать исполнение бюджета и прини-
мать по итогам такого контроля соответствующие кадровые 
решения. Потому что в настоящее время Петербург не мо-
жет позволить себе неэффективное расходование бюджет-
ных средств! Если кто-то из чиновников «схалявил», вовремя 
не провел конкурс, неправильно подготовил документацию, 
то он должен понести за это ответственность. Я сам неодно-
кратно сталкивался с нерасторопностью чиновников - мно-
гое могло быть сделано еще в прошлом году, но из-за от-
вратительной подготовки документов не сделано до сих пор. 
Поэтому я возлагаю большие надежды на личный контроль 
Полтавченко в этом вопросе.

Чего мне не хватило в докладе Полтавченко, так это пози-
ции губернатора насчет системы образования в Петербурге. 
Многие проблемы и болезни нашего общества закладыва-
ются в детстве, вместе с образованием. Когда человек рас-
тет в системе ценностей, оторванных от духовности и ориен-
тированных только на потребление, он лишается той иммун-
ной системы, которая защищала бы его от многих проблем 
в будущем. И я уверен, что наша система образования не 
должна самоустраняться от воспитания детей, в противном 
случае мы лишаем их возможности правильно ориентиро-
ваться в непростом обществе. Мы должны создать противо-
вес всякой материалистической гадости, этакому «идеоло-
гическому фастфуду», который сейчас атакует наших детей.

Алексей КОВАЛЕВ, 
руководитель фракции 

«Справедливая Россия»:

«Губернатор мало сказал 
о градостроительных проблемах»

- Я СОСТОЮ в Градостроительном совете при губернато-
ре и еще в прошлом году обозначил там самые актуальные 
и острые вопросы, по которым мы не находим взаимопо-
нимания или поддержки со стороны властей. К сожалению, 
все эти вопросы, за исключением, пожалуй, вопроса о зоне 
охраны исторических зданий, были обойдены вниманием гу-
бернатора в ежегодном докладе, поэтому я разочарован.

ВПЕЧАТЛЕНИЯ

У Петербурга - 
стабильный рейтинг

МЕЖДУНАРОДНОЕ рейтинговое агентство Standard 
& Poor’s 23 апреля подтвердило долгосрочный кре-
дитный рейтинг Санкт-Петербурга на уровне «ВВВ». 
Прогноз изменения рейтинга - «стабильный».

«РЕЙТИНГ Санкт-Петербурга отражает мнение Standard 
& Poor’s о низком уровне долга, очень позитивных пока-
зателях ликвидности и сильных финансовых показателях 
города», - отметили в Комитете финансов Петербурга.

ЭКСПЕРТНАЯ ОЦЕНКА

…и что услышали 
депутаты

Владимир ДМИТРИЕВ, 
руководитель фракции КПРФ:

«Тревожит оптимизм губернатора 
в вопросах ЖКХ»

- В ЦЕЛОМ доклад губернатора был хорошим, емким, но 
нас тревожит его оптимизм в отношении проблем ЖКХ. А 
ведь именно в части ЖКХ мы ждали от губернатора серьез-
ной самокритики! Губернатору очень повезло, что прошед-
шая зима пощадила нас всех, не «обрадовав» теми снегопа-
дами, которые были в предыдущие годы. Но я не уверен, что 
все службы города были хорошо подготовлены к зиме, воз-
можности проявить себя у них не было. При этом у нас оста-
ются многие застарелые проблемы в ЖКХ (особенно связан-
ные с системой подачи воды, тепла, с трубным хозяйством), 
которые по большому счету почти не решаются. По крайней 
мере серьезных изменений в этих вопросах мы не видим. Ну 
и конечно, мы с большой тревогой ждем, как дальше город 
будет работать в условиях новых коммунальных правил, как 
будут исправляться допущенные ошибки.

Записала Юлия ЛИ
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ПРОИЗВОДСТВО ГОТОВЫХ ТЕПЛИЦ
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Теплицы и парники любых размеров 
и комплектации от производителя

ООО «Элькопром»

Приглашаем оптовиков 
к сотрудничеству 

на выгодных условиях

Тел. 8-906-293-95-64

 Установка 
 Хранение
 Доставка 
 Беспроцентная рассрочка

АБОНЕНТОВ КАБЕЛЬНОГО ТЕЛЕВИДЕНИЯ ЖДУТ ИЗМЕНЕНИЯ

Оператор «ТКТ», предоставляющий услугу «Городская телетрансляция», вносит 
изменения в состав ТВ-пакетов.

С 15 мая в эфире общедоступного кабельного телевидения прекращается трансляция 
канала «Euronews» по причине окончания действия договорных отношений между компа-
ниями.

Вместе с тем с 19 мая 2013 года абонентам аналогового кабельного телевидения стано-
вится доступен новый телеканал - Общественное телевидение России (ОТР), который будет 
транслироваться на частоте 655,25 МГц.

ОТР - федеральный телеканал, создаваемый на принципах общественного вещания.
ОТР станет новой площадкой для обсуждения самых актуальных проблем, волнующих 

общество,  а также средством открытого и прямого взаимодействия между властью и граж-
данами России.

На телеканале будут освещаться события как федерального, так и регионального уров-
ня. Значительное внимание в эфире ОТР будет уделяться историческим, научным и куль-
турным ценностям и достижениям России. К созданию информационного контента канала 
будет привлечена самая широкая аудитория телезрителей.

Услугу «Городская телетрансляция» предоставляет телекомпания «Санкт-Петербургское 
кабельное телевидение» (ОАО «ТКТ») - крупнейший оператор телевидения в Санкт-
Петербурге и пригородах. «Городская телетрансляция» - это 44 ведущих российских и за-
рубежных канала в отличном качестве. р
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Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: от ст. метро «Выборгская» автобусом № 14 или трамваем № 6 
или от ст. метро «Горьковская», «Петроградская».

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57
ресу: ул Мира д 34 лит А

Стоимость подписки 
на 6 месяцев 

(27 выпусков)
до 

адресата
до 

востребования

В почтовых 
отделениях

472 руб. 
50 коп.

449 руб.
58 коп.

В редакции 
газеты 438 руб. 420 руб.

Льготная подписка для ветеранов войны 
и инвалидов 1-й и 2-й групп (индекс Л5003)

В почтовых 
отделениях

424 руб. 
20 коп.

405 руб.
84 коп.

Продолжается 
ОСНОВНАЯ подписка 

на газету «Смена»

на 2-е полугодие 2013 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области,  

а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

Индекс 55003

ПОДПИСКА-2013

Сфера ЖКХ есть, 
а профессионалов в ней нет!

Неквалифицированные управленческие кадры 
стали бичом жилищно-коммунального хозяйства

СОБЫТИЯ последних 
месяцев показали, что в 
сфере ЖКХ - острейший 
кадровый кризис! Про-
верки выявили не толь-
ко умышленные злоупо-
требления, но и элемен-
тарные ошибки, которые 
допускают сотрудники 
обслуживающих органи-
заций. Безграмотность, 
некомпетентность, раз-
гильдяйство - вот чем вы-
звана большая часть таких 
ошибок! Кадровый кризис 
коснулся всех уровней в 
сфере ЖКХ - катастрофи-
чески не хватает как про-
стых рабочих, так и компе-
тентных бухгалтеров, тех-
нических специалистов, 
инженеров и управленцев. 
О том, почему в одной из 
важнейших отраслей сло-
жилась такая плачевная 
ситуация, мы беседуем с 
Павлом Жбановым. Павел 
Анатольевич возглавля-
ет Академию жилищно-
коммунальных наук (это 
не учебное, а научно-ис-
следовательское учреж-
дение) и до недавнего 
времени был ректором 
единственного в стране 
профильного для сферы 
ЖКХ вуза - Московской го-
сударственной академии 
коммунального хозяйства 
и строительства.

Не учат 
и не готовят

- Павел Анатольевич, где 
сегодня готовят квалифи-
цированные кадры для 

сферы ЖКХ?
- Парадокс в том, что, по 

сути, нигде! Отрасль до сих 
пор не имеет системы про-
фессиональных стандартов. 
Нет даже перечня долж-
ностей в ЖКХ. Сейчас вся 
подготовка осуществляется 
в рамках смежных направ-
лений, таких как строитель-
ство, энергетика и т. д. То 
есть профессия в сфере ЖКХ 
не сформирована даже ин-
ституционально. Представ-
ляете, сфера есть, а профес-
сии нет! Для сравнения: в той 
же строительной отрасли 
наше государство имеет 16 
профильных университетов 
и более 80 факультетов про-
мышленного и гражданского 
строительства…

- А как же тогда в совет-
ское время обучали работ-
ников жилищно-комму-
нальной сферы?

- Раньше считали, что тот, 
кто строит, тот и эксплуати-
рует. Поэтому хватит подго-
товки по смежным направ-
лениям. Сейчас этого уже 
недостаточно - изменилась 
сама система эксплуата-
ции и управления жилищ-
ным фондом. Поэтому в Мо-
сковской государственной 
академии коммунального 
хозяйства был разработан 
стандарт высшего профес-
сионального образования 
для сферы ЖКХ по 11 спе-
циальностям. К сожалению, 
мы просто не успели дове-
сти дело до конца, потому 
что несколько месяцев на-
зад во время «оптимизации» 
российских вузов академию 
присоединили к Московско-
му государственному стро-
ительному университету. В 
процессе объединения ву-
зов кафедры МГАКХиС, ско-
рее всего, вольются в суще-
ствующие кафедры МГСУ и 

просто растворятся в них. Я 
уверен, что в данных услови-
ях новые стандарты подго-
товки специалистов сферы 
ЖКХ не будут введены. Сами 
подумайте, зачем строи-
тельному вузу тратить ко-
лоссальные усилия для того, 
чтобы ввести непрофильные 
для него специальности?! А 
ведь в разработанных нами 
стандартах было много спе-
циальностей, которые сей-
час наиболее востребованы 
жилищно-коммунальной от-
раслью. Вот, например, спе-
циальность «ценообразова-
ние, сметное нормирование 
и тарифное регулирование в 
ЖКХ». Надо сказать, сложив-
шаяся система ценообра-
зования в ЖКХ очень специ-
фична - там не то что обыч-
ный потребитель, но и про-
фессиональный бухгалтер не 
всегда может разобраться! 
Если же рассматривать во-
прос более глобально, то на 
сегодняшний день в стране 
даже не разработана мето-
дологическая основа цено-
образования в ЖКХ. Вам не 
смогут внятно объяснить, из 
чего складывается цена жи-
лищно-коммунальных услуг. 
Вообще нормативных до-
кументов в этой отрасли в 
тысячи раз меньше по срав-

нению с регулирующими до-
кументами в сфере того же 
строительства.

Работа 
для случайных 

людей?

- Возвращаясь к вопросу 
о кадрах. Какие люди се-
годня приходят работать 
в жилкомсервисы и управ-
ляющие компании?

- К сожалению, сегодня 
там очень много случайных 
людей - тех, кто попадает 
в эту отрасль по стечению 
обстоятельств. Например, 
когда кризис поразил стро-
ительную сферу, многие 
строители перешли работать 
в сферу ЖКХ. И ладно, если 
это хотя бы смежные отрас-
ли! Помню, когда начались 
сокращения в армии, в ЖКХ 
пришло большое количество 
бывших военных, которые 
решили попробовать себя на 
новом поприще… В настоя-
щее время дефицит профес-
сионально подготовленных 
руководителей и специали-
стов в жилищно-коммуналь-
ной сфере превышает 65 
процентов, а доля работни-

ков этой сферы, имеющих 
высшее профильное про-
фессиональное образова-
ние, составляет всего 7 про-
центов! При этом для многих 
специалистов работа в тех 
же ЖКС или УК не очень при-
влекательна. Они предпо-
читают уходить в строитель-
ные компании или в крупные 
ресурсоснабжающие ком-
пании, где оплата труда, как 
правило, выше.

- Известно, что рабочих 
в ЖКХ тоже сильно не хва-
тает. Меняется ли в по-
следнее время ситуация? 
Сейчас так много говорят 
о популяризации рабо-
чих профессий, о том, как 
нужны стране сантехники, 
слесари, электрики, свар-
щики…

- Правильная фраза - «сей-
час так много говорят»… 
Надо от планов переходить к 
действиям. В противном слу-
чае получится, как в одной 
передаче, когда репортер 
спросил у девушки, кем она 
хочет быть. Девушка радост-
но сказала: «Космонавтом!» 
Тогда репортер спросил, что 
она сделала для достижения 
своей цели. На это девуш-
ка с удивлением ответила: 
«Ничего. Это же мечта!» Так 
вот, на сегодняшний день 
увеличение количества ква-
лифицированных рабочих 
- это просто мечта. Система 
проф техучилищ и технику-
мов, где в советские време-
на готовили рабочих, разру-
шена. Большинство этих за-
ведений были либо закрыты, 
либо перепрофилированы. 
Но вместо того чтобы возро-
дить училища и техникумы, 
мы приглашаем низкоквали-
фицированную рабочую силу 
из стран Средней Азии.

Юлия ЛИ
Рисунок Игоря КИЙКО

а

АКТУАЛЬНОЕ 
ИНТЕРВЬЮ



8 29 апреля 2013 года Люди и судьбы

ПИТОМЦЫ Сергея Фоки-
на - это собаки-ветераны, 
бывшие «таможенники» и 
«пограничники», списан-
ные по состоянию здоро-
вья или из-за возраста. 
Государству заслуженные 
четвероногие пенсионе-
ры оказались не нужны, 
довольствие на них не 
выделяется. Впрочем, 
люди, которые работают 
со служебными собаками, 
конечно, стараются при-
строить отправленных в 
отставку псов в хорошие 
руки. Так, у инструктора по 
служебному собаковод-
ству Сергея Фокина, ор-
ганизовавшего приют для 
животных в Подмосковье, 
стали появляться псы-
ветераны, прошедшие го-
рячие точки, сторожевые 
собаки, охранявшие во-
енные объекты, «нюхачи», 
специализировавшиеся 
на поиске наркотиков… 
Естественно, хватает в 
приюте Сергея Николае-
вича и простых «граждан-
ских» собак, оставшихся 
без хозяев.

Собачья 
доля

Наш разговор с Сергеем 
Николаевичем состоялся 
уже поздним вечером, ког-
да он завершил все срочные 
работы в приюте. А их в этот 
день накопилось много - чего 
только стоят хлопоты с още-
нившейся Жужей! Она со-
всем недавно попала в при-
ют - хозяева просто выкину-
ли беременную Жужу перед 
входом в магазин. Охранник 
супермаркета видел только, 
как остановилась машина, 
оттуда высадили собаку с 
ошейником, после чего ма-
шина уехала. А несчастная 
Жужа так и осталась верно 
ждать предавших ее людей 
рядом с магазином…

К сожалению, подобных 
печальных историй в приюте 
много. Сейчас здесь уже на-
ходится около 150 животных! 
Сергей Николаевич просто 
не может отказать, когда 
люди приносят ему очеред-
ных найденышей с трагиче-
ской судьбой. Еще в детстве 
он очень любил животных, 
часто подкармливал дворо-
вых собак, приносил домой 
котят и щенков с улицы, а на 
балконе всегда ставил кор-
мушку для птиц. Родители, 
конечно, были не в восторге, 
когда в доме появлялось но-
вое пушистое «недоразуме-
ние», но утешали себя тем, 
что у сына доброе сердце. 
Неудивительно, что в даль-
нейшем Сергей Николаевич 

посвятил свою жизнь работе 
с животными и стал инструк-
тором по служебному соба-
ководству.

- Я ведь поначалу не ду-
мал ни о каком приюте. Хо-
тел сделать собственный 
питомник служебных собак, 
которые нужны для работы 
в ФСБ и МВД, - говорит Фо-
кин. - Но это дело я затеял 
в 90-х годах, когда даже уже 
имевшиеся ведомственные 
питомники закрывались. Так 
что поддержки не нашел. В 
общем, с питомником ничего 
у меня не вышло, зато зна-
комые стали отдавать спи-
санных собак. Кроме того, у 
меня стали появляться со-
баки с улицы, которым нужна 
была помощь. Вот, напри-
мер, эту дворнягу по кличке 
Восьмеркин сбила машина. 
Я увидел ее, когда проез-
жал мимо. Устроил собаку 
на подстилке поудобнее и… 
уехал. Думал, ну куда мне 

еще лишний рот - своих про-
блем выше крыши. А ближе к 
вечеру не выдержал, рванул 
назад. Сердце кровью обли-
валось, когда представлял, 
что он там умирает никому не 
нужный! Забрал я Восьмер-

кина, выходил, вылечил его, 
он и остался у меня жить.

Нет права 
на слабость

В 2000 году Сергей Фо-
кин даже продал свою един-
ственную квартиру, чтобы 
доделать приют для живот-
ных на участке в Московской 
области. Сам поселился в 
небольшой бытовке рядом с 
построенными им вольера-
ми для собак. Электричества 
и водопровода на участке 
нет, так что приходится поль-
зоваться двумя генерато-
рами и ездить за водой на 
ближайший родник. В таких 
условиях забота о 150 пи-
томцах - это очень тяжелый, 
изматывающий труд. Ко-
нечно, Сергею Николаевичу 
помогают волонтеры, но по-
стоянно в приюте работает 
только он. А денег для найма 
помощников у него нет. Чест-
но признается, иногда сил ни 

на что не остается. Но подве-
сти своих питомцев он не мо-
жет - считает, что раз уж взял 
на себя ответственность за 
животных, значит, у него про-
сто нет права опускать руки.

- Они меня утешают, все 
ведь понимают, только го-
ворить не могут, - смеется 
Сергей Николаевич. - Среди 
них есть псы просто уникаль-
ные. Вот Боня, к примеру. 
Он девять лет прослужил на 
таможне, нашел наркотиков 
на 2,5 миллиона долларов! 
Сейчас ему уже 18 лет, и он 
доживает свой век у меня. 
Это совершенно добрейший 
пес, а уж какой трудоспо-
собный! Помню, знакомые 
ребята, охраняющие рынок, 
попросили меня помочь най-
ти наркоторговцев на терри-
тории рынка. Боня, несмотря 
на возраст и на то, что он 
уже много лет назад ушел со 
службы, мгновенно собрался 
и отработал просто идеаль-
но. Нашел 11 «чеков» с нар-
котиками…

Надо сказать, многие со-
баки-пенсионеры скучают 
по своей прежней работе, 
тоскуют по ней. Даже те, кто 
пострадал на службе. Сред-
неазиатская овчарка Дуче, 
служившая на Кавказе в го-
рячих точках, и сейчас готова 
заступить на пост, вот только 
быстро бегать уже не может. 
Дуче охранял склады с бое-
припасами и горюче-сма-
зочными материалами; во 
время боевых действий ря-
дом с ним взорвалась грана-
та, и пес получил ранение ле-
вой задней лапы. До сих пор 
эта нога у него подгибается. 
В своем воинском подразде-
лении Дуче стал бесполезен, 
хотя солдаты и готовы были 
ухаживать за четвероногим 
боевым товарищем. Но в 
итоге покалеченного ветера-
на доверили Фокину.

Сейчас эти псы для Сергея 
Николаевича стали его боль-
шой семьей. Детей, к со-
жалению, у него нет. Так что 
всю свою нерастраченную 
любовь и заботу он отдает 
четвероногим друзьям. И его 
собаки могут быть уверены - 
в этот раз их не предадут.

Юлия ЛИ

Рексы на пенсии
Москвич Сергей Фокин продал квартиру, 

чтобы приютить и прокормить списанных служебных собак

Еще в детстве он очень любил 
животных, часто подкармливал 
дворовых собак, приносил домой 
котят и щенков с улицы, 
а на балконе всегда ставил 
кормушку для птиц. 
Родители, конечно, были не в 
восторге, когда в доме появлялось 
новое пушистое «недоразумение», 
но утешали себя тем, что у сына 
доброе сердце. Неудивительно, что 
в дальнейшем Сергей Николаевич 
посвятил свою жизнь работе 
с животными и стал инструктором 
по служебному собаководству.

ДОБРОЕ СЕРДЦЕ

Фокин не может оставить в беде братьев наших меньших

В приюте Сергея Николаевича уже больше 150 собак

В ПРИЮТЕ Сергея Фоки-
на будут рады любой помо-
щи. Особенно нужны корма 
для собак, материалы для 
постройки новых вольеров, 
бензин и дизель для работы 
генераторов. И естествен-
но, в приюте ждут людей, 
которые помогут обрести 
собакам новый дом и посто-
янных хозяев. По всем во-
просам можно обращаться 
по московскому телефону 
8 (915) 247-12-98.

ОТ РЕДАКЦИИ



2529 апреля 2013 годаКультура

МИНИ-АФИША

Премьера
«Моя дорогая Матильда»

30 апреля, 1 мая
Театр на Васильевском

МАЛЬЧИК, сыгравший сына Клеопатры - 
Элизабет Тейлор в знаменитом фильме, вы-
рос и стал не менее знаменитым художником, 
музыкантом и режиссером Джоном Пеппе-
ром. Вот режиссерскую грань своего таланта 
Пеппер и продемонстрирует на сцене Теат-
ра на Васильевском. И можно ожидать, что 
история о том, как некий господин получает 
в наследство не только квартиру, но и двух 
живущих в ней женщин, будет сделана в духе 
любимого режиссером Эдуардо Де Филиппо.

Детям
«Летят по небу шарики»

30 апреля
Театр им. Комиссаржевской

ДЕТЕЙ переиграть невозможно - эту ис-
тину еще раз подтвердят участники студии 
«Театр-класс». Шестьдесят детей в возрас-
те от пяти до восемнадцати лет выйдут на 
сцену Комиссаржевки и без слов, а с помо-
щью только своих детских эмоций покажут 
спектакль, состоящий из маленьких исто-
рий о детстве. И интересен он прежде всего 
взрослым и «профессиональным» зрителям, 
которые по достоинству могут оценить всю 
искренность и непосредственность детства.

Кино
«Железный человек-3»

Со 2 мая
В кинотеатрах города

ТРЕТЬЮ часть франшизы о летающем миллионе-
ре снял бывший сценарист Шейн Блэк, главную роль 
по-прежнему играет Роберт Дауни-младший, а во-
евать супербизнесмен будет с супертеррористом в 
исполнении Бена Кингсли. За счастье в личной жиз-
ни в лице Гвинет Пэлтроу Железному человеку тоже 
придется повоевать. Ну и отличительная черта по-
добных фильмов - на полном серьезе делать всякие 
глупости - тоже присутствует.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Афоризмы 
на все времена

Международный фестиваль Козьмы Пруткова 
поможет открыть новые литературные таланты

Лубочный 
Ельцин

Николай Сванидзе снял сказку 
о первом президенте России

ЕСЛИ хочешь быть 
счастливым, будь им. Этот 
и многие другие знамени-
тые афоризмы известны 
каждому. Но далеко не все 
в курсе, что они принадле-
жат перу вымышленного 
писателя Козьмы Прутко-
ва. Впрочем, все это по-
правимо, ведь в сентябре 
в Ленинградской области 
состоится Международ-
ный фестиваль Козьмы 
Пруткова. Его органи-
заторы хотят пробудить 
интерес к чтению среди 
молодежи и поддержать 
талантливых молодых ав-
торов.

ТАК ВЫШЛО, что День кни-
ги и «день рождения» Козь-
мы Петровича совпадают 
и приходятся на 23 апреля. 
Неудивительно, что презен-
тация как самого фестиваля, 
так и литературной социаль-
ной сети «Козьма» состоя-
лась в «Парке культуры и чте-
ния» книжной сети «Буквоед» 
именно в этот день - в кото-
рый Козьме Пруткову испол-
нилось 210 лет. Под данной 
литературной маской скры-
вался один из самых много-
гранных писателей и поэтов 
середины XIX века Алексей 
Толстой, а также братья 
Жемчужниковы - Алексей, 
Владимир и Александр. При-
чем образ Пруткова начал 
создаваться не где-нибудь, а 
в усадьбе Алексея Констан-
тиновича Толстого Пустонь-
ка на берегу реки Тосны близ 
Саблина, так что выбор Ле-
нинградской области в каче-
стве места проведения фе-
стиваля логичен и оправдан.

Как известно, 2013 год 

объявлен в Ленобласти Го-
дом духовности, и Междуна-
родный фестиваль Козьмы 
Пруткова органично вписы-
вается в его рамки. Ведь са-
тирические стихи и афориз-
мы вымышленного писателя 
и даже сам его образ уже 
третье столетие подряд по-
могают бороться с умствен-
ным застоем и пороками 
общества, высмеивая их в 
ироничной и даже пародий-
ной манере. Как верно от-
метил в рамках презентации 
фестиваля писатель Андрей 
Столяров, если в стране есть 
смех, значит, в стране есть 
жизнь.

Предстоящий фестиваль, 
организаторами которого 
являются Союзы писателей 
России и Ленинградской об-
ласти, книжная сеть «Букво-
ед» и ленинградская област-
ная общественная организа-
ция «Сохранение природы и 
культурного наследия» при 
участии Института совре-
менного государственного 
развития (ИСОГОР), помо-

жет россиянам не забывать 
(а кому-то и вспомнить) о 
существовании такого ве-
ликого имени, как Козьма 
Прутков. А заодно и привить 
начинающим писателям хо-
роший вкус, обеспечив пре-
емственность поколений.

Причем пообщаться с мэт-
рами литературы, получить 
от них советы на фестивале 
сможет любой самородок. 
Для этого надо зарегистри-
роваться в сети «Козьма», 
которую планируют запу-
стить в мае-июне, опублико-
вать там свои произведения, 
заслужить признание коллег 
и справиться с предложен-
ными заданиями. Хочется 
надеяться, что таким обра-
зом удастся взрастить но-
вых, современных ярких по-
этов и писателей. Чьи афо-
ризмы наряду с афоризмами 
Козьмы Петровича будут 
передаваться из поколения в 
поколение.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото 

Святослава АКИМОВА

ФИЛЬМ Николая Сва-
нидзе из цикла «Истори-
ческие хроники», пока-
занный в шестую годов-
щину смерти Ельцина и 
посвященный первому 
президенту России, ниче-
го, кроме недоумения, у 
большинства зрителей не 
вызвал. Ельцин в фильме 
получился лубочным - не 
пьяница и не самодур, а 
мудрый правитель, ре-
форматор, глыба.

ВОТ СВАНИДЗЕ, занимав-
ший при Ельцине должность 
председателя Всероссий-
ской государственной теле-
радиокомпании, строгим 
голосом рассказывает био-
графию своего кумира, а под 
рукой - солидные книжные 
тома с названиями «Борис 
Ельцин». А вот анализирует 
ельцинские реформы - не-
навязчиво так, на фоне пор-
трета Столыпина. Мол, про-
ведите параллели сами, «да-
рагие рассеяне».

Ельцин на танке, Ельцин 
и народ, народ и Ельцин. У 
зрителей, видимо, должны 
слезы наворачиваться по-

сле всех этих кадров и рас-
сказов о том, как, будучи 
кандидатом в члены Полит-
бюро, Ельцин ездил в метро 
и на троллейбусе. Но все мы 
помним, что было дальше. И 
какой ужас пережила страна 
в 90-е годы.

Ни слова об ошибках Ель-
цина. Зато о пороках и гре-
хах других - сколько угодно. 
Горбачев развалил страну 
чуть ли не в одиночку. Пред-
седатель КГБ Крючков хотел 
извлечь из путча личную вы-
году. А Ельцин… Ельцин даже 
Ипатьевский дом в Сверд-
ловске, в подвале которого 
была расстреляна семья Ни-
колая II, оказывается, снес 
вопреки своей воле.

Фильм Сванидзе демон-
стрировали за полночь, 
когда зрителей у телеэкра-
нов не так много. Но может, 
не стоило показывать эти 
«псевдоисторические фан-
тазии» вовсе? Согласно со-
циологическим опросам, 
персона Ельцина вызыва-
ет безусловное одобрение 
только у 1 процента росси-
ян. Зачем такими фильмами 
травить душу 99 процентам?

Виктор ИВАНЦОВ
Рисунок 

Вячеслава ШИЛОВА

ТЕЛЕРЕВИЗОРХОРОШАЯ   
ИНИЦИАТИВА

У молодежи должен проснуться интерес к чтению
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Ловитесь, книжки, 
большие и маленькие

На Книжном салоне в Манеже чего только не было: от трудов 
по истории России до бельевых прищепок в виде летучих мышей

БОЛЕЕ 150 стендов ве-
дущих издателей России, 
«уголок» Германии, зал 
для дискуссий, литератур-
ное кафе и даже сцена для 
театральных постановок 
- на Санкт-Петербургском 
международном книжном 
салоне в Манеже скучать 
было некогда. Авторы книг 
сами же продавали свои 
издания, а простым чита-
телям представился шанс 
подискутировать о куль-
туре чтения в России и 
роли книги в современном 
мире.

«Дамочка, 
я книг 

не открываю»

…У стенда с научной лите-
ратурой стоят две девушки. 
Одна другой рассказывает:

- Представляешь, моя ба-
бушка недавно попала в 
больницу, ей сделали такую 
операцию, что нельзя было 
читать несколько недель. А 
бабушка без книг жить во-
обще не может. Она пожа-
ловалась врачу: «Плохо, что 
читать не могу!» На что он ей 
весьма равнодушно ответил: 
«У меня такой проблемы нет. 
Я, дамочка, вообще книг не 
открываю».

Ахнула не только подруга 
рассказчицы, но и все, кто 
эту историю услышал, - на 
ярмарке равнодушных не 
было, только одержимые - 
литературой и чтением.

Все - 
по 99 рублей 

Манеж в дни Книжного са-
лона напоминал гигантскую 
площадь, а проходы между 
стендами - узкие улочки, 
по которым циркулировали 
люди с тяжелыми сумками, 
набитыми литературой.

Толпились в основном у 
стенда «Лениздата», ведь на 
полки была выложена целая 
серия дешевой литературы 
из школьного списка: все - 
по 99 рублей. Простенькие 
книжонки разбирали с не-
обыкновенной скоростью: из 
русской классики тут были 
Чехов, Некрасов, Гоголь, 
Рубцов, Гранин. Из зарубеж-
ной - сестры Бронте, Фиц-
джеральд, Эдгар По, Марк 
Твен и другие.

Гостей порадовало и изо-
билие литературы для ма-
леньких - детские книжки 

представляли издания «Са-
мокат», «Розовый Жираф», 
«Порядок слов» и, конечно 
же, «Детгиз».

Дорогущая 
красота

По традиции на Книжном 
салоне нашлось место и са-
мым дорогим изданиям.

Московское правительство 
привезло целую выставку, 
посвященную истории дина-
стии Романовых. За стеклом 
красовались книги по исто-
рии России - все красочно 
оформленные, в тяжелых яр-
ких переплетах.

На соседнем стенде было 
представлено издательство 
«Редкая книга», которое ис-
пользует при изготовлении 
книг старинное типограф-
ское оборудование. По мето-
дам Иоганна Гутенберга уже 
изданы «Слово о полку Иго-
реве», «Герой нашего време-
ни», сборник стихов Тонино 
Гуэрры. И даже полное со-
брание сочинений братьев 
Стругацких в одном томе! 
Обложка этой книги сделана 
из натуральной кожи и укра-
шена барельефом в виде 
портретов двух писателей, 
правда, пока этот шедевр не 
продается.

Не только 
книги

Книжный салон предла-
гал петербуржцам не только 
книги - гости ярмарки смог-
ли посетить мастер-классы, 
творческие вечера, а неко-
торые проходили «издатель-
ские» консультации: у стенда 

Российского книжного сою-
за профессиональные юри-
сты отвечали на вопросы, 
связанные с защитой автор-
ских прав, а сотрудники из-
дательства «Реноме» помо-
гали рассчитать стоимость 
издания одной книги.

Были на ярмарке и не 
книжные стенды: лавка ху-
дожницы Елены Семеновой, 
«Студия упаковки» и «Студия 
Артемия Лебедева» - здесь 
продавали разные забавные 
изобретения, вроде сете-
вого порта для подсоедине-
ния 12 штепселей (а куда их 
столько?!) и прищепок в виде 
летучих мышей.

Что делает 
нас лучше

Кстати, одной поучитель-
ной историей, которую мы 
рассказали в самом начале, 
дело не ограничилось. Актер 
Олег Басилашвили, приехав-
ший поздравить петербурж-
цев с открытием Книжного 
салона, поведал похожую 
байку:

- Как-то я прогуливался по 
площади Искусств, и ко мне 
подошел какой-то человек, 
наверное бомж. Показал 
мне тележку с книгами, ко-
торые были у него с собой, 
и сказал: «Купи!» Я посмо-
трел, а у него там «Физика» 
Перышкина, учебники по хи-
мии со штампами школьных 
библиотек, задачники. Гово-

рю: «Мне не надо, спасибо!» 
- «Ну что ты, хорошие книж-
ки - бери!» - сопротивлялся 
он. Тогда пришлось сказать: 
«Я вообще книг не читаю». А 
он осуждающе поглядел на 
меня и выдал: «Зря! Всем хо-
рошим во мне я обязан кни-
гам».

Олег Валерьянович доба-
вил, что любой литературный 
труд, будь то художествен-
ное произведение или учеб-
ник по математике, наполнен 
энергией человека, который 
ее создавал, что за этим - 
бессонные ночи, порванные 
страницы и душевные муки. 
Зато результат этих мук - 
книга - способен объединять 
хороших людей и делать всех 
нас лучше.

С этим невозможно не со-
гласиться.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

НАЙДЕТСЯ ВСЕ!

Культура

Всем хорошим в нас мы обязаны книгам

А вы сейчас 
что читаете?
- такой вопрос «Смена» 

задала известным петербуржцам, 
пришедшим на Книжный салон

ЯРМАРКУ в Манеже посетили петербургские чинов-
ники, журналисты, писатели и видные деятели куль-
туры. С некоторыми из них мы поговорили о книгах и 
поинтересовались, что они читают в данный момент.

Ника СТРИЖАК, 
телеведущая:
- Я сейчас в процессе подготовки большого фильма об 

Эрмитаже. Про него я прочла, наверное, все книги, что 
есть. А вообще мне нравится разнообразная литература. 
Возвращаюсь к тем книгам, которые подпитывают энер-
гией. Это может быть Зощенко, а может быть Салтыков-
Щедрин, неимоверно актуальный сейчас. Есть такие эру-
диты, которых ночью разбуди - они скажут расстояние от 
Солнца до Луны. Мне по работе приходится иметь дело с 
огромным количеством фактического материала, так вот 
я всегда говорю: «Ты не должен знать все, но обязательно 
должен знать, какую книгу нужно снять с полки».

Василий КИЧЕДЖИ, 
вице-губернатор Санкт-Петербурга: 
- Только вчера закончил читать книгу о Рудольфе Нурие-

ве. Это был действительно великий танцовщик - не просто 
артист, но человек, прославлявший Россию. А петербурж-
цам я советую читать больше классики. Ведь наша клас-
сика - это то, что было, есть и будет вечно. Я, например, 
большой поклонник Достоевского. В то же время призы-
ваю читать и современных авторов - есть много хорошего!

Рудольф ФУРМАНОВ, 
театральный режиссер:
- Не мыслю своей жизни без книг Куприна, Пушкина, 

Достоевского. Без писем Чайковского, Жуковского и так 
далее - мне очень близок этот жанр. А вот современную 
литературу я не читаю.

Вопрос задавала
Анна ЖАВОРОНКОВА

VIP-ОПРОС

Книжный салон 
привлек тысячи 
петербуржцев.
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НАТАЛЬЯ Бондарчук с 
детства была окружена 
талантливыми людьми. 
Отец - знаменитый режис-
сер, мать - актриса. Что уж 
говорить о друзьях семьи 
и соседях по даче. Она 
пошла по стопам своих 
близких: сначала играла в 
кино, а потом и сама ста-
ла его снимать. Ее фильм 
«Детство Бемби», вышед-
ший на экраны в 1985 году, 
за первые две недели про-
ката посмотрели почти де-
вять миллионов человек 
- можно ли такое вооб-
разить сегодня? О слож-
ностях работы в детской 
киноиндустрии, а также о 
своем собственном дет-
стве Наталья Сергеевна 
рассказала «Смене».

Шишки 
для Чуковского
- Вы сами не раз при-

знавались в интервью, 
что росли ребенком зам-
кнутым и стеснительным, 
что в вашем детстве было 
много неприятных, слож-
ных моментов. А как же 
моменты радости и сча-
стья?

- Конечно, они были! Дет-
ство - это вообще радость. 
Мне очень нравилось смо-
треть сны: я там летала. Это 
необыкновенное ощущение 
я потом выразила в несколь-
ких своих фильмах, поэтому 
их герои, дети, всегда гото-
вы к полету. Я помню и свои 
прогулки по лесу в Передел-
кине. Это была такая вол-
шебная страна, по которой 
я бродила, собирала шишки 
моему любимому Корнею 
Ивановичу Чуковскому, при-
носила эти шишки в подоле 
- у меня был специальный 
фартучек, - высыпала ему на 
крыльцо и смотрела на детей 
рядом с ним, которые несли 
какую-то белиберду! Оказы-
вается, он писал тогда свою 
знаменитую книгу «От двух 
до пяти». Помните, там жена 
гуся - гусеница. Это ведь ему 
все дети подсказывали. Ког-
да у меня родился сын, Ваня 
Бурляев, я сама убедилась, 
что у малышей - талант к 
словотворчеству. Я, напри-
мер, показываю ему белочку, 
спрашиваю: «Это что?» Он: 

«Газки». - «А это?» - спраши-
ваю. «Уфки». - «А сзади что 
такое пушистое?» - «Щет-
ка!» - уверенно произносит 
он. Однажды выдал и такое: 
«Мам, смотри, этот завод об-
лака делает». Детское мыш-
ление все-таки потрясающе!

- Теперь ваш сын извест-
ный композитор. Вы помо-
гали ему раскрыться или 
он самостоятельно при-
шел к этому?

- Он в четыре года сел за 
рояль. Никто не заставлял 
его играть. Я, помню, спра-
шивала: «Ванечка, что ты 
играешь?» - «Войну миров!» 
- отвечал он. А нам с мужем 
и в голову не приходило от-
дать его в «музыкалку». По-
вели сына на экзамен только 
после того, как знакомая по-
советовала. Когда педагоги 
попросили Ваню сыграть по 
нотам, он страшно расте-
рялся, а увидев, как какой-то 
мальчик стал исполнять что-
то, расшифровывая черные 
закорючки в нотной тетради, 
вообще заплакал. Но в школу 
Ваню все-таки взяли.

В кинотеатрах - 
только 

Америка

- Наталья Сергеевна, го-
товится к выходу ваш но-
вый фильм - «Тайна Снеж-
ной Королевы». Вы сняли 
его в формате 3D! Неуже-
ли без спецэффектов в 
детском кино уже не обой-
тись?

- С детским кинематогра-
фом в стране вообще все 
очень непросто. На детскую 
сказку нужны деньги, и 
деньги большие. Сейчас 
у меня не хватает на ком-
пьютерную графику - а 
это процесс сложнейший, 
долговременный и доро-
гой. Я буду просить сред-
ства у государства - уже 
полтора года прошу, кстати, 
- но посмотрим, как на этот 
раз со мной обойдутся. От-
вечаю на ваш вопрос: к со-
жалению, без компьютер-
ной графики современную 
сказку снять невозможно 
- ее никто не будет смо-
треть!

- А как вам детские 
фильмы и мультики, 
которые появляются 
сейчас?

- Мне нравятся сказ-
ки режиссера Роу. 
Сказка - оптимальный 

жанр для детей. У них ведь 
такая богатая фантазия - 
фантазия, которая одушев-
ляет предметы. У них кошки 
спокойно разговаривают 
с людьми, предметы лета-
ют и т. д. Но русские тако-
го практически не делают. 
Попробуйте сейчас зайти 
в кино! Там, кроме амери-
канских фильмов, для детей 
ничего нет. Если мне кто-то 
скажет, что национальный 
кинематограф существует, я 
буду это отрицать.

Какие мы 
из будущего?

- Неужели все настолько 
катастрофично?

- Нет, конечно, снимаются 
фильмы, и очень хорошие. 
Они выходят в прокат, но не 

собирают той суммы, кото-
рая была на них потрачена. 
Лидеры проката - американ-
ские картины и, может быть, 
один-два наших мультика, 
на каждый из которых тра-
тится не менее семи-восьми 
миллионов долларов. Смеш-
но, но русским режиссерам 
на все выделяют столько, 
сколько стоит одна амери-
канская картина типа «Хоб-
бита». Когда я посмотрела 
список лидеров проката за 
последний год, то увидела 

там сплошь американские 
флаги. Раз уж до этого до-
шло, надо что-то делать! 
Французы вот сделали: они 
ввели квотирование. Но, мне 
кажется, даже если у нас 
введут эту систему, деньги 
до кинематографистов про-
сто не дойдут - они где-то 
осядут. С кино произой-

дет то же самое, что с наши-
ми дорогами при ремонте. 
Но для себя я нашла выход - 
научилась пользоваться Ин-
тернетом и вот теперь хочу 
сделать фильм специально 
для Всемирной паутины - о 
нашем с вами будущем.

- И каким вы это будущее 
видите, светлым?

- Это как мы сами захотим. 
Хотим увидеть будущее апо-
калиптическое, что нам сей-
час СМИ навязывают, - будет 
такое. Хотят люди, чтобы на-
чалось извержение вулканов 
и падение астероидов, для 
них они начнут извергаться и 
падать. Я считаю, что мысль 
материальна. Отвечать надо 
не только за свои поступки, 
но и за качество своей мыс-
ли. Об этом, кстати, «Соля-
рис» Тарковского. Об этом 
и «Русалочка» Андерсена, 
которая не просто хотела 
300 лет жить с рыбьим хво-
стиком или любить челове-
ка, а мечтала унаследовать 
бессмертную человеческую 
душу. Как говорил один фи-
лософ: «От хороших идей - к 
хорошим мыслям, от хоро-
ших мыслей - к делам и по-
ступкам». Я считаю, что, не-
смотря ни на что, у нас все 
это впереди.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото автора

Наталья БОНДАРЧУК: 
«Дети в моих фильмах 

всегда готовы к полету!»
Представительница знаменитой династии считает, 

что в России нет национального детского кинематографа

В ГОСТЯХ   
У «СМЕНЫ»

Культура

«Смешно, но русским режиссерам 
на все выделяют столько, сколько 
стоит одна американская картина 
типа «Хоббита». Когда я посмотрела 
список лидеров проката 
за последний год, то увидела там 
сплошь американские флаги. Раз уж 
до этого дошло, надо что-то делать!»

Наталья Сергеевна 
верит в материальность 
мыслей и хочет, 
чтобы люди 
больше думали 
о хорошем. 
Тогда и мир 
изменится
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ПАНИКА отменяется - на пред-
олимпийских чемпионатах мира в 
большинстве зимних дисциплин 
сборные России сделали значи-
тельный шаг вперед по сравнению 
с провальным прошлым сезоном. 
Но при этом надо честно признать: 
даже с учетом родных стен в Сочи на 
Играх-2014 победа в неофициальном, 
но очень престижном командном за-
чете нашей сборной светит вряд ли. 
А вот за место в тройке при удачных 
раскладах побороться можно. «Сме-
на» анализирует итоги нынешнего се-
зона в каждом из видов, не забывая о 
прогнозах на домашнюю Олимпиаду.

По дороге в Сочи
 накормили 
надеждами

Российские спортсмены прибавили 
в предолимпийском сезоне

Лыжные гонки
ЧЕМПИОНАТ мира в Валь-ди-Фьемме получился 

для сборной России самым удачным за последние 
восемь лет. В первую очередь благодаря олимпий-
скому чемпиону Ванкувера Никите Крюкову, который 
и в индивидуальном спринте соперникам шансов не 
оставил, и в спринте командном вместе с Алексеем 
Петуховым победу одержал. Объективно повторить 
стопроцентный результат в Сочи Крюкову будет не-
просто. Но две медали при одной золотой добыть 
реально. Кроме того, резерв есть у мужской дистан-
ционной команды, чемпионат мира, наоборот, прова-
лившей. Александр Легков выиграл престижную мно-
годневку «Тур де Ски», став вторым в итоговом зачете 
Кубка мира, но на ЧМ, как и его товарищи по сборной 
Максим Вылегжанин и Илья Черноусов, довольство-
вался лишь эстафетной «бронзой». Женщины благо-
даря вернувшейся из декретного отпуска Юлии Чека-
левой перестали играть роль статисток и отметились 
двумя бронзовыми медалями. 

ЧМ-2013: 2 - 0 - 3 *. 

Прогноз «Смены» на ОИ-2014: 2 - 2 - 3.

ПЛЮСЫ
Коньки

ДО НЕДАВНИХ пор за всю сборную России отдувался 
в одиночку Иван Скобрев. Но в предолимпийском се-
зоне, к счастью, ему на подмогу подоспело подкрепле-
ние - молодые Денис Юсков и Ольга Фаткулина на льду 
сочинской «Адлер-арены» стали чемпионами мира на 
дистанциях 1500 и 1000 м соответственно. Успеха они 
добились под руководством родившегося в Харькове 
голландского тренера Константина Полтавца. Не уда-
рил в грязь лицом и сам Скобрев, отметившийся дву-
мя медалями. Хотя не стоит забывать, на Олимпиаде 
главные фавориты, голландцы, будут вдвойне опаснее. 
К тому же прекрасный в целом сезон был омрачен фи-
аско женщин на средних и длинных дистанциях. После 
многообещающей серебряной награды Екатерины Ши-
ховой на чемпионате мира в классическом многоборье 
к домашнему ЧМ на отдельных дистанциях подопечные 
экс-наставника Скобрева итальянца Маурицио Маркет-
то подошли в абсолютно разобранном состоянии. Те-
перь группа Маркетто находится на грани развала.

ЧМ-2012: 2 - 0 - 3. 

Прогноз «Смены» на ОИ-2014: 1 - 2 - 3.

Фигурное 
катание

ТАТЬЯНА Волосожар и Максим 
Траньков наконец-таки обрели 
статус лучшей спортивной пары 
мира. В канадском Лондоне они 
выиграли чемпионат мира за яв-
ным преимуществом, утвердив-
шись  в роли сочинских фавори-
тов. Шансы на призовые места 
неплохи в остальных дисципли-
нах: в танцах у Екатерины Бо-
бровой и Дмитрия Соловьева, в 
женском одиночном катании - у 
юных Елизаветы Туктамышевой 
и Аделины Сотниковой и даже 
у мужчин, где готовится к под-
вигу после очередной операции 
Евгений Плющенко. Если обой-
дется без форс-мажоров, то в 
командном турнире россияне 
также не останутся без медали.

ЧМ-2013: 1 - 0 - 1.
Прогноз «Смены» 
на ОИ-2014: 1 - 1 - 2.

Виктор Ан 
(на переднем плане)
вывел российских 
мастеров шорт-трека 
в лидеры
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Спонсор рубрики Спонсор рубрики 
общество с ограниченной ответственностьюобщество с ограниченной ответственностью
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Таблица медалей ЧМ-2013 
в олимпийских видах

(без учета чемпионата мира по хоккею среди мужских 
команд, который состоится с 3 по 19 мая)

РАСКЛАД

Скелетон, бобслей

Сноуборд

Шорт-трек

Фристайл

Керлинг

Хоккей

Биатлон
В НЫНЕШНЕМ олимпийском цикле состоялось уже три 

чемпионата мира, разыграно более трех десятков ком-
плектов медалей, а в графе «Победы» у сборной России 
зияет пугающий ноль. На ЧМ-2013 в Нове-Место наша 
команда вновь провалилась. Пилюлю подсластил двумя 
медалями только Антон Шипулин. Но остальные разо-
чаровали. Мужская команда здорово выглядела в Кубке 
мира, но ее наставник Николай Лопухов, похоже, не избе-
жал ошибок при подготовке к главному старту. Про Вольф-
ганга Пихлера и женскую сборную и говорить не прихо-
дится. Несмотря на это, немца решили не увольнять, сде-
лав из старшего тренера просто тренером. Хотя вряд ли 
самонадеянный Пихлер будет помогать новому наставни-
ку Александру Селифонову, скорее продолжит гнуть свою 
линию.

ЧМ-2012: 0 - 1 - 1.
Прогноз «Смены» на ОИ-2014: 1 - 1 - 2.

Санный спорт
ЕСЛИ годом ранее российские саночники завоевали три 

серебряные медали чемпионата мира, то нынче после-
довал откат назад - наша команда во главе с Альбертом 
Демченко и Татьяной Ивановой на главном старте сезона 
вообще осталась без наград. Хотя, несмотря на смерть 
прошлым летом президента Федерации санного спорта 
Леонида Гарта, финансовая поддержка осталась на долж-
ном уровне - дело покойного супруга продолжила Наталья 
Гарт, избранная новым президентом федерации. Теперь в 
олимпийском сезоне новым главным тренером сборной 
должен стать итальянец Вальтер Плайкнер - сам олим-
пийский чемпион и наставник двукратного олимпийского 
чемпиона Армина Цоггелера.

ЧМ-2012: 0 - 0 - 0.
Прогноз «Смены» на ОИ-2014: 1 - 1 - 0.

Прыжки с трамплина, 
лыжное двоеборье, 

горные лыжи
ХОТЯ у прыгунов ветеран Дмитрий Васильев стал сере-

бряным призером одного из этапов Кубка мира, а самый 
известный горнолыжник России слаломист Александр Хо-
рошилов выдал лучший сезон в карьере, в этих видах шан-
сы на олимпийские награды Сочи по-прежнему стремятся 
к нулю.

ЧМ-2011: 0 - 0 - 0.
Прогноз «Смены» на ОИ-2014: 0 - 0 - 0.

Подготовил
Сергей ПОДУШКИН

Фото Reuters/Vostock-Photo  

  * «Золото» - «серебро» - «бронза».

МИНУСЫ

Страна З С Б Всего

1 Норвегия 17 7 10 34

2 США 13 6 9 28

3 Германия 9 7 10 26

4 Канада 7 12 9 28

5 Россия 7 5 11 23

6 Франция 6 7 5 18

7 Голландия 6 7 4 17

8 Южная Корея 6 5 1 12

9 Китай 6 1 2 9

10 Швейцария 4 5 0 9

НА ПРОШЛОГОДНЕМ чемпионате мира 
россияне вообще не завоевали ни единой 
медали, что привело к тренерским пере-
становкам. В межсезонье сборную стра-
ны по скелетону возглавил немец Вилли 
Шнайдер, и сразу же его подопечные до-
бились на ЧМ феноменального результата: 
Александр Третьяков выиграл «золото», а 
Сергей Чудинов - «бронзу». Заметно при-
бавили и женщины-скелетонистки, о чем 

свидетельствуют первые и вторые места 
Елены Никитиной и Марии Орловой на чем-
пионате Европы. В бобслее прогресс под 
руководством нового канадского наставни-
ка Пьера Людерса пока не столь значите-
лен, но все же экипажу опытнейшего Алек-
сандра Зубкова в четверках удалось стать 
серебряным призером чемпионата мира, а 
также во второй раз подряд выиграть Кубок 
мира.

ИМЕННО сноубордисты выиграли для 
России первую медаль зимних чемпиона-
тов мира в предолимпийском сезоне. От-
личилась в параллельном слаломе опытная 
Екатерина Тудегешева. Победительница 

прошлого ЧМ Алена Заварзина на сей раз 
не блеснула, зато ее супруг - сменивший 
спортивное гражданство американец Вик 
Уайлд - добыл «бронзу» в параллельном 
«гиганте». 

НЫНЕШНИЙ сезон можно смело назвать 
лучшим в истории российского шорт-трека. 
Мировые рекорды, победы на этапах Кубка 
мира, а под занавес еще и две медали чем-
пионата планеты в Венгрии. Причем осо-
бой похвалы достоин не только натурали-
зованный кореец Виктор Ан, завоевавший 
«серебро» на дистанции 1000 м, но и Семен 
Елистратов, Владимир Григорьев и Вяче-

слав Кургинян, вместе с которыми герой 
Олимпиады в Турине стал вторым в эстафе-
те. Отметим, что и в личных, и в командных 
дисциплинах россияне доселе наград ЧМ 
вообще не выигрывали. В общем, первый 
блин французского тренера Себастьяна 
Кроса отнюдь не вышел комом. Тем более 
и женской команде под его руководством 
удалось добиться серьезного прогресса. 

К СОЖАЛЕНИЮ, другая натурализован-
ная иностранка - бывший лидер сборной 
Белоруссии по лыжной акробатике Ассоль 
Сливец - из-за травмы колена на чемпио-
нате мира в Норвегии выступить не смогла. 
Тем не менее российская команда в этом 
виде без наград не осталась - сенсацион-

ное «серебро» добыла 20-летняя Вероника 
Корсунова. Хотя шансов отличиться в Сочи 
объективно больше все-таки у Сливец. В 
других видах фристайла олимпийские пер-
спективы не столь хороши - к примеру, в 
могуле в нынешнем сезоне вообще можно 
говорить скорее о регрессе.

НАША мужская национальная команда 
всегда считалась завзятым аутсайдером, 
но в нынешнем сезоне под началом рос-
сиянина Василия Гудина и канадца Родже-
ра Смита совершила прорыв - стала пятой 
на чемпионате Европы, впервые в истории 
пробилась на чемпионат мира, где замкну-

ла топ-10. Женская сборная и раньше вы-
ступала прилично, а теперь, под присмо-
тром швейцарца Томаса Липса, похоже, 
начала обретать стабильность - впервые с 
2006-го выиграла в декабре чемпионат Ев-
ропы, а на чемпионате мира едва не заво-
евала медали.

СТОИЛО экс-хоккеисту сборной России 
и СКА Алексею Яшину стать генеральным 
менеджером женской хоккейной сборной 
России, как команда преобразилась. И вы-
играла первые с 2001-го бронзовые меда-
ли чемпионата мира. В Сочи повторить этот 

успех девушкам более чем реально, а от 
мужчин (ЧМ-2013 состоится только в мае) 
под руководством Зинэтулы Билялетдино-
ва при любых раскладах ждут на домашних 
Олимпийских играх только одного - уверен-
ной победы.

ЧМ-2013: 1 - 1 - 1. Прогноз «Смены» на ОИ-2014: 1 - 1 - 2.

ЧМ-2013: 1 - 0 - 1. Прогноз «Смены» на ОИ-2014: 1 - 1 - 0.

ЧМ-2013: 0 - 2 - 0. Прогноз «Смены» на ОИ-2014: 1 - 1 - 1.

ЧМ-2013: 0 - 1 - 0. Прогноз «Смены» на ОИ-2014: 0 - 1 - 0.

ЧМ-2013: 0 - 0 - 0 . Прогноз «Смены» на ОИ-2014: 0 - 1 - 0.

ЧМ-2013: 0 - 0 - 1. Прогноз «Смены» на ОИ-2014: 1 - 0 - 1.



Ковальчук сыграет 
с Тихоновым?

ГЛАВНЫЙ тренер сборной России Зинэтула Билялетдинов 
на прошлой неделе отказался от услуг форварда СКА Миха-
ила Варнакова. Таким образом, на Шведских играх в составе 
национальной команды играл только один питерский арме-
ец - Виктор Тихонов. Если Виктора возьмут на ЧМ, то не ис-
ключено, там он воссоединится с бывшим партнером по пер-
вому звену СКА Ильей Ковальчуком, чей «Нью-Джерси» не 
попал в плей-офф НХЛ. Сам Илья уже выразил готовность 
приехать в сборную. Также стало известно, что генеральным 
менеджером сборной назначен генменеджер СКА Алексей 
Касатонов.

В ТЕМУ

СТРОГО ПО РАСПИСАНИЮ

30 29 апреля 2013 года Спорт

Как сыграли «Зенит» с «Динамо», до сих пор неизвестно

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЙ ЭТАП

Группа А 
(Стокгольм)

Чехия, Швеция, Канада, Норвегия, 
Швейцария, Дания, Белоруссия, Словения

Группа В 
(Хельсинки)

Россия, Финляндия, Словакия, США, 
Германия, Латвия, Франция, Австрия 

3 мая, пятница

17.15* Франция - Словакия; 18.15 Чехия - Белоруссия;

21.15 Финляндия - Германия; 22.15 Швеция - Швейцария

4 мая, суббота

13.15 США - Австрия; 14.15 Норвегия - Словения;

17.15 Россия - Латвия; 18.15 Канада - Дания;

21.15 Финляндия - Словакия; 22.15 Чехия - Швеция

5 мая, воскресенье

13.15 Франция - Австрия; 14.15 Белоруссия - Словения;

17.15 Германия - Россия; 18.15 Швейцария - Канада;

21.15 Латвия - США; 22.15 Норвегия - Дания

6 мая, понедельник

17.15 Германия - Словакия; 18.15 Швейцария - Чехия;

21.15 Финляндия - Франция; 22.15 Швеция - Белоруссия

7 мая, вторник

17.15 Австрия - Латвия; 18.15 Словения - Дания;

21.15 Россия - США; 22.15 Канада - Норвегия

8 мая, среда

17.15  Австрия - Германия; 18.15 Словения - Швейцария;

21.15 США - Финляндия; 22.15 Норвегия - Швеция

9 мая, четверг

17.15 Россия - Франция; 18.15 Чехия - Дания;

21.15 Словакия - Латвия; 22.15 Швеция - Канада

10 мая, пятница

17.15 Словакия - Австрия; 18.15 Словения - Чехия;

21.15 Россия - Финляндия; 22.15 Белоруссия - Канада

11 мая, суббота

13.15 США - Франция;14.15 Швейцария - Дания;

17.15 Финляндия - Австрия; 18.15 Швеция - Словения;

21.15 Германия - Латвия; 22.15 Норвегия - Белоруссия

12 мая, воскресенье

17.15 США - Германия; 18.15 Канада - Чехия;

21.15 Словакия - Россия; 22.15 Норвегия - Швейцария

13 мая, понедельник

17.15 Латвия - Франция; 18.15 Дания - Белоруссия;

21.15 Австрия - Россия; 22.15 Канада - Словения

14 мая, вторник

13.15 Словакия - США; 14.15 Белоруссия - Швейцария;

17.15 Франция - Германия;18.15 Чехия - Норвегия;

21.15 Латвия - Финляндия; 22.15 Дания - Швеция

ЧЕТВЕРТЬФИНАЛЫ 16 мая

Хельсинки. 14.00, 19.30. 1В - 4В, 2В - 3В

Стокгольм. 16.45, 22.15. 1А - 4А, 2А - 3А

ПОЛУФИНАЛЫ. 18 мая. Стокгольм. 17.00, 21.00

МАТЧ ЗА ТРЕТЬЕ МЕСТО. 19 мая. Стокгольм. 18.00

ФИНАЛ. 19 мая. Стокгольм. 22.30

* Время московское.

ЭТАП

Календарь 
чемпионата мира 

по хоккею

Три очка 
 от Лозанны

Судьба «золота» чемпионата России 
по футболу может решиться в суде

НЕСМОТРЯ на воскрес-
ную осечку в Краснодаре, 
где команда Лучано Спал-
летти сыграла вничью с 
«Кубанью», поводов для 
расстройства нет. В осо-
бенности с учетом штан-
ги, спасшей ворота Вяче-
слава Малафеева на по-
следней секунде матча. 
Питерский «Зенит» про-
должает борьбу за «золо-
то» чемпионата России по 
футболу. Причем сразу 
на двух фронтах. Не толь-
ко на футбольном, но и на 
юридическом. Не исклю-
чено, что судьба чемпион-
ства решится… в Лозан-
не. Где 9 мая Спортивный 
арбитражный суд (CAS) 
рассмотрит апелляцию 
«Зенита» на решение КДК 
РФС по печально знаме-
нитому матчу в Москве 
против «Динамо».

Четыре 
варианта 

CAS нет особого дела до 
политической ситуации в 
российском футболе, раз-
личных интриг, он непред-
взят, а значит, объективен. 
То есть будет рассматривать 
исключительно факты. А как 
признал еще в марте дирек-
тор по безопасности РФПЛ 
Александр Мейтин, личность 
бросившего петарду в Шуни-
на установить не получается. 
Значит, исходя из презумп-
ции невиновности, обвинять 
фанатов «Зенита нельзя. А 

раз нельзя, так за что нака-
зывать клуб? Правильно, не 
за что…

В этой неопределенной 
ситуации CAS действитель-
но может принять любое из 
четырех вариантов решения. 
И только один из них (оста-
вить решение КДК в силе) 
не принесет «Зениту» диви-
дендов. Зато остальные еще 
как принесут. Особенно тех-
ническое поражение «Дина-
мо», которое автоматически 
прибавит «Зениту» три очка. 
Не исключены также компро-
миссные варианты: полная 
переигровка и возможность 
доиграть матч с момента его 
остановки в первом тайме 
(«Зенит» уступал 0:1), но и 
тут питерцы способны на-
брать столь важные очки.

Успеть 
до июня

Самое любопытное, что 
решение, от которого за-
висит судьба чемпионства, 

может быть принято уже по 
окончании сезона. Обычно 
с момента рассмотрения 
апелляции до вынесения 
вердикта в САS проходит от 
нескольких дней до несколь-
ких месяцев. А значит, если 
ЦСКА в итоговой турнирной 
таблице опередит питерцев 
на одно или два очка, то все 
равно рискует проиграть 
«Зениту» чемпионскую гонку. 
Постфактум. Правда, если 
CAS объявит о своем реше-
нии уже после утверждения 
итогов чемпионата России 
(оно планируется на начало 
июня), то в любом случае ни-
чего не будет переиграно.

Такого абсурда в нашем 
футболе еще не было, но по-
чему «Зенит» должен стра-
дать от неопознанных от-
морозков? И это тот случай, 
когда судьба футбольного 
матча имеет право опреде-
литься уже не на футбольном 
поле. Впрочем, против пере-
игровки никто не возражает.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 26-й ТУР

«Кубань» - «Зенит» - 2:2. Голы «Зенита»: Зырянов, 
Дани.

Результаты остальных матчей. «Волга» - «Крылья Со-
ветов» - 1:1, «Динамо» - «Мордовия» - 3:1, «Терек» - «Ам-
кар» - 2:1, «Локомотив» - «Ростов» - 3:1, «Спартак» - «Анжи» 
- 2:0. Матч «Рубин» - ЦСКА завершился в воскресенье 
поздно вечером. Матч «Алания» - «Краснодар» состоится 
29 апреля.

Положение команд. 1. ЦСКА - 57 очков (в 25 матчах). 
2. «Зенит» - 54 (26). 3. «Анжи» - 47 (26). 4. «Спартак» - 44 
(25). 5. «Динамо» - 43 (26). 6. «Терек» - 41 (26). 7. «Рубин» 
- 41 (25). 8. «Кубань» - 41 (26). 9. «Локомотив» - 37 (26). 
10. «Краснодар» - 35 (25). 11. «Ростов» - 25 (26). 12. «Ам-
кар» - 25 (26). 13. «Волга» - 25 (26). 14. «Крылья Советов» 
- 24 (26). 15. «Мордовия» - 16 (26). 16. «Алания» - 16 (25).

РЕЗУЛЬТАТ

ЛЮБИМАЯ   
КОМАНДА
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НАШ МЕТЕОПОСТ

Понедельник, 29 апреля Четверг, 2 мая Воскресенье, 5 мая

День +13 День +10 День +12

Ночь +7 Ночь +4 Ночь +5

Давление - 764 мм рт. ст. Давление - 768 мм рт. ст. Давление - 765 мм рт. ст.

Ветер - южный, 4 м/с Ветер - западный, 5 м/с Ветер - северо-западный, 5 м/с

Солнце: восход 6.03, заход 21.50 Солнце: восход 5.55, заход 21.57 Солнце: восход 5.47, заход 22.04

Вторник, 30 апреля Пятница, 3 мая УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +11 День +11

Ночь +5 Ночь +4

Давление - 757 мм рт. ст. Давление - 765 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 5 м/с Ветер - северо-западный, 4 м/с

Солнце: восход 6.01, заход 21.52 Солнце: восход 5.53, заход 21.59

Среда, 1 мая Суббота, 4 мая ЗДОРОВЬЕ. На Северо-
Западе России с приходом 
ан тициклона из Западной 
Европы давление подрастет, 
дожди прекратятся. У гипер-
тоников  возможны головные 
боли, скачки артериального 
давления и боли в области 
сердца.

День +8 День +12

Ночь +3 Ночь +5

Давление - 762 мм рт. ст. Давление - 758 мм рт. ст.

Ветер - западный, 6 м/с Ветер - восточный, 5 м/с

Солнце: восход 5.58, заход 21.54 Солнце: восход 5.50, заход 22.02

снег

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

КРОССВОРДЫ

По горизонтали: 1. Вокалист группы «U-2». 
4. Центральный отдел нервной системы че-
ловека. 6. Гастрольный марафон. 7. Индей-

ский народ в Гватемале. 9. Река в Испании. 11. Поэма 
Лермонтова. 12. Урмас … (эстонский телеведущий). 
13. … Капоне. 14. Предмет желаний, стремлений. 16. 
«Вода» по-латыни. 17. Напиток, приготовляемый из 
яблок. 19. Женщина, виртуозно владеющая серпом. 
20. Зубной щит боксера. 21. Путеводный дар Ариад-
ны возлюбленному Тесею.

По вертикали: 1. Химический элемент, галоген. 2. 
Кусок подводной лодки. 3. Необыкновенное проис-
шествие. 4. Наши копы. 5. Французский композитор, 
автор опер «Сафо», «Фауст», «Ромео и Джульетта». 8. 
Монтесума по национальности. 10. Низкая темпера-
тура воздуха. 14. Разница между курсом продажи и 
покупки. 15. Порт-курорт на реке Нил. 16. Азиатский 
спиртной напиток. 18. Он применяется для управле-
ния машиной.

По горизонтали: 1. Русская народная пля-
совая песня и танец. 7. Растение, сохраняю-
щее при высыхании форму и окраску. 8. Опо-

ра для оси или вала. 9. Пресноводная рыба, одомаш-
ненная разновидность сазана. 11. Фишка для игры в 
казино. 13. Солдат в Турции. 14. Работник в средне-
вековых цехах. 15. Советский композитор.

По вертикали: 1. Израильский колхоз. 2. Двуре-
чье. 3. Сосуд для алкогольных напитков. 4. Водопла-
вающая птица семейства утиных. 5. Человек, идущий 
на воинскую службу по договору. 6. Квартира, кото-
рая может провалиться. 10. Советский актер, мни-
мый убийца в к/ф «Место встречи изменить нельзя». 
11. Африканское животное, копытное. 12. Деталь 
чайника. 13. Автор поэмы «Маяковский начинается».

ОТВЕТЫ

КРОССВОРД 2

По горизонтали: 1. «Ка-
маринская». 7. Бессмертник. 
8. Цапфа. 9. Карп. 11. Жетон. 
13. Аскер. 14. Ремесленник. 
15. Флярковский.

По вертикали: 1. Кибуц. 
2. Месопотамия. 3. Рюмка. 
4. Нырок. 5. Контрактник. 6. 
Явка. 10. Юрский. 11. Жираф. 
12. Носик. 13. Асеев.

КРОССВОРД 1

По горизонтали: 1. Боно. 
4. Мозг. 6. Турне. 7. Маме. 9. 
Тахо. 11. «Каллы». 12. Отт. 13. 
Аль. 14. Мечта. 16. Аква. 17. 
Сидр. 19. Жница. 20. Капа. 
21. Нить.

По вертикали: 1. Бром. 
2. Отсек. 3. Приключение. 4. 
Менты. 5. Гуно. 8. Ацтек. 10. 
Холод. 14. Маржа. 15. Асуан. 
16. Арак. 18. Руль.

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

Праздники недели

30 АПРЕЛЯ
 95 лет назад, в 1918 

году, в Петрограде была об-
разована киностудия «Лен-
фильм». Изначально она на-
зывалась Петроградский ки-
нокомитет Союза северных 
коммун, а имя «Ленфильм» 
получила в 1934 году. На се-
годняшний день здесь снято 
около двух тысяч фильмов 
самых разных жанров. 

 68 лет назад, в 1945 
году, над Рейхстагом раз-
ведчиками 150-й стрелковой 
дивизии Егоровым и Кан-
тарией был водружен Госу-
дарственный флаг СССР, что 
ознаменовало окончатель-
ную победу над фашизмом.

3 МАЯ
 109 лет назад, в 1904 

году, Джордж Паркер запа-
тентовал свою первую ручку. 
К изобретению скромного 
учителя, подрабатывавшего 
продажей перьевых ручек, 
подтолкнули  жалобы поку-
пателей на низкое качество 
этих изделий.

5 МАЯ
 249 лет назад, в 1764 

году, в Петербурге по указу 
императрицы Екатерины II 
основан Смольный институт 
благородных девиц, первое 
в России привилегирован-
ное женское среднее обще-
образовательное учебное 
заведение.

Международный день 
танца

29 апреля, в день рож-
дения - в 1727 году - фран-
цузского балетмейстера 
Жан-Жоржа Новера, рефор-
матора хореографического 
искусства, который  получил 
звание «отца современно-
го балета», отмечает свой 
праздник весь танцующий 
мир. А поклонники балетно-
го искусства, известные как 
самые экзальтированные 
фанаты в мире, вполне могут 
присоединиться к  кумирам.

День пожарной охраны
30 апреля 1649 года царь 

Алексей Михайлович подпи-
сал указ о создании первой 
российской противопожар-
ной службы. В нем были за-
ложены основы профессио-
нальной пожарной охраны, 
введено постоянное дежур-
ство, а пожарным дозорам 
предоставлено право на-
казывать жителей за нару-
шение правил обращения с 
огнем. Но только в 1999 году 
пожарные в этот день полу-
чили свой праздник.

Эта неделя в истории

1

2

БЫЛ БЫ ПОВОД...

Открытое акционерное 
общество 

«Ленвнештранс»
Санкт-Петербург, 
Межевой канал, 5

Сообщает, что выплата дивиден-
дов по привилегированным акци-
ям типа А за 2012 год будет произ-
водиться с 27 по 29 мая 2013 года 
в кассе ОАО «Ленвнештранс» по 
адресу: Санкт-Петербург, пр. Рим-
ского-Корсакова, 117, 3-й этаж, 
комната 34.

Начисление дивидендов произ-
водится из расчета 1 рубль 59 ко-
пеек на одну привилегированную 
акцию.

РЕЖИМ РАБОТЫ:
27 мая   13.00 - 16.00
28 мая    9.00 - 12.00  13.00 - 16.00
29 мая    9.00 - 12.00  13.00 - 16.00

СПРАВКИ ПО ТЕЛЕФОНУ
713-62-10



- Хотел оставить вчера 
часы ремонтировать в ма-
стерской, так сделали за 
пять минут и бесплатно!

- Почему?
- Так у меня на них грави-

ровка: «На вечную память 
от В. В. Путина»!

- У тебя?! Откуда?!
- В соседней мастерской 

сделал.
О чем президент 

говорил с народом

Стр. 2 - 3

            

Английский лорд сидит 
у камина и читает. Вбегает 
перепуганный слуга: 

- Наводнение! Спасай-
тесь!..

 - Джон, выйдите и до-
ложите, как положено ан-
глийскому слуге. 

Ровно через 5 минут слу-
га распахивает двери го-
стиной:   

- Темза, сэр!
О наводнении 
в Ленобласти

Стр. 4

            

Сантехник Петров про-
слыл в своем ЖЭКе ин-
теллектуалом после того, 
как на вопрос из-за двери: 
«Кто?» - ответил: «Агния 
Барто».

Куда пропали 
профессионалы в ЖКХ

Стр. 7

            

Две крысы залезли на 
склад Голливуда. Одна 
слышит, что другая чавкает. 

- Что там у тебя?!
- Ща посмотрим!.. Так!.. 

Ага!.. Черно-белый фильм 
«Унесенные ветром»!

- Ну и как?!
- Книга лучше! 

О любви к чтению

Стр. 26

            

И что все парятся с вы-
бором олимпийского та-
лисмана? Взяли бы Мишку 
из 1980 года да покрасили 
его в белый цвет!

- Типа - белый медведь?
- Типа - седой. Все-таки 

34 года прошло.
О наших 

перспективах 
на зимней Олимпиаде

Стр. 28 - 29

            

Идет футбольный матч. 
Судья свистит каждую 
минуту, футболисты гру-
бят, желтые карточки так и 
мелькают. Тут к судье под-
бегает один футболист:

- Меня только что седь-
мой номер послал куда по-
дальше!

Уставший судья строго 
отвечает:

- Никто никуда не пойдет! 
Дальше, дальше играем! 

О матче «Зенита»

Стр. 30

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КАМЕРА СМОТРИТ В МИР

ОВЕН. Праздники еще не 
начались, а у Овна уже 
праздничное настроение. В 
связи с чем он забросил все 
дела и пребывает в некото-

рой эйфории. Но пусть не обольщает-
ся, в ближайшее время никаких прият-
ных событий не произойдет.

ТЕЛЕЦ. Все будет идти сво-
им чередом, без сюрпризов 
и неожиданностей. Правда, 
небольшая встряска в сере-
дине недели может случить-

ся. Но она никак не отразится на общей 
стабильности ситуации, которая грозит 
затянуться надолго.

БЛИЗНЕЦЫ. Родственные 
души, которые так необхо-
димы Близнецам, наконец-
то найдутся. И найдутся они 
там, где меньше всего мож-

но было ожидать. А именно в трудовом 
коллективе. Здесь и поддержат, и по-
хвалят, и, может, в отпуск отправят.

РАК. Лирическое настрое-
ние, как и положено весной, 
накрывшее Рака, приведет 
к тому, что он решит совер-
шить кардинальные пере-

мены в своей личной жизни. И правиль-
но сделает, потому что перемены эти 
давно напрашивались.

ЛЕВ. Не прикладывая со-
вершенно никаких усилий, 
Лев вдруг получит то, о чем 
еще недавно и мечтать не 
мог. Но такой весомый по-

дарок судьбы, как кое-какая недвижи-
мость или, может, автомобиль, он за-
служил.

ДЕВА. Здоровье начнет 
подводить Деву. И ей надо 
срочно им озаботиться. Так 
что в ближайшее время - не 
до праздников. Режим дня, 

правильное питание, витамины и поло-
жительные эмоции - вот что нынче про-
писано. И врачами, и звездами.

ВЕСЫ. Решив порвать все 
дружественные связи, Весы 
идут ва-банк. Потому как 
еще не поняли, чем эти свя-
зи заменить. А заменять 

надо. Пока хотя бы  культурной про-
граммой. 

СКОРПИОН. Продолжает-
ся радостная пора в жизни 
Скорпиона. И на это вре-
мя он даже перестанет за-
ниматься самокопанием и 

самобичеванием. Он, как ни странно, 
сам себе будет нравиться! А значит, и 
окружающие посмотрят на него други-
ми глазами.

СТРЕЛЕЦ. Важное собы-
тие, которое может опре-
делить течение жизни на 
многие месяцы вперед, вот-
вот случится. И надо быть к 

нему готовым - прежде всего раздать 
все долги. А если долгов нет, то стоит 
срочно купить себе новый наряд. В нем 
и ждать перемен.

КОЗЕРОГ. Трудовые подви-
ги продолжаются. Козерог 
уже выполнил и перевыпол-
нил все, что только можно. 
И даже праздники его не 

остановят - впереди новые достиже-
ния. Которые, правда, опять не прине-
сут никаких дивидендов.

ВОДОЛЕЙ. По-прежнему 
пребывая в подвешенном 
состоянии, Водолей начнет 
срочно искать какую-нибудь 
опору. И она вполне может 

подвернуться - в виде забытого увле-
чения. Экстремального. И именно экс-
трим поможет крепче встать на ноги.

РЫБЫ. То, чего Рыбам так 
хотелось все последние 
дни, произойдет. Правда, 
хотелось им всего лишь от-
дыха, а получат они отдых в 

квадрате - вполне может случиться, что 
праздники растянутся надолго.

АСТРОПРОГНОЗ НА НЕДЕЛЮ

Фото Интерпресс

До встречи!29 апреля 2013 года32
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